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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

Россиянин рассказал о жизни 
в секторе Газа

Целый месяц я просматриваю видео из сектора 
Газа, которые выкладывают в соцсети журналисты, 
работающие на месте. Теперь я в курсе, как вы-
глядят школы, больницы, магазины, кафе, рынки в 
анклаве. Но это всё картинки военного времени. А 
вот о том, как жили люди в анклаве в относительно 
спокойное время, рассказал человек, который знает 
обстановку изнутри. 
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ВЫЙДУ Я НА ПОЛЕ 
РОЖАТЬ...

Читаю про то, что русские женщины 
должны теперь нон-стопом беременеть и 
рожать, и хочется уважаемым законодате-
лям задать очень важный вопрос: извините, 
рожать где?

За последние десять лет в России закры-
лись, по данным открытых источников, сотни 
родильных учреждений. Объясняют это тем, 
что рожают меньше, больницы укрупняются, 
открываются современные перинатальные 
центры. Один-два на регион. А некоторые 
регионы у нас, сами понимаете, величиной 
с Францию, Германию и Швейцарию вместе 
взятые.

Тысячу километров в одну сторону по 
бездорожью с девятимесячным пузом — тут 
есть чем гордиться!

Если вдруг внезапно беременеть станут 
больше, все закрытые роддома тут же рас-
пахнут свои двери? Вы в это верите?

Причем закрываются не только малень-
кие акушерские пункты в деревнях и селах, 
хотя и там живые люди живут, а вполне себе 
приличные роддома в крупных российских 
городах.

Так, в июне этого года в Кемерове власти 
закрыли самый любимый у горожанок роддом 
— объяснили тем, что количество родов упало 
до 1–2 в сутки, держать персонал экономиче-
ски невыгодно. Об этом рассказал главврач 
больницы Михаил Ликстанов.

Ну да, дать жизнь порядка 700 человекам 
в год — нерентабельно для государства.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Наталья МИЛЬЧАКОВА, 
ведущий аналитик 

Freedom Finance Global
ЛОВУШКА БЕЗУСЛОВНОГО 
БАЗОВОГО ДОХОДА

«ЕДЯТ ВОРОБЬЕВ И ГОЛУБЕЙ»

15 ноября в редакции газеты 
«Московский комсомолец» побывали 
участники специальной военной опе-
рации: Герой России майор Тимур 
Дудкин и военный медик сержант 
ВДВ Ирина Одиноких. Они отмечены 

боевыми наградами, при этом счи-
тают, что просто выполняют в СВО 
свой долг, как и все их сослуживцы: 
«Есть задача — значит, ее надо вы-
полнять». В беседе с главным редак-
тором «Московского комсомольца» 

Павлом Гусевым они рассказали, 
что интересует бойцов в зоне СВО и 
какие новости они бы хотели читать 
за «ленточкой».

Читайте 4-ю стр.
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Герои СВО побывали в редакции «МК»

МИКРОДИСТАНЦИЯ 
ДО ДОЛГОВОЙ ЯМЫ

Каждый седьмой житель страны занимает 
деньги «до зарплаты»

Общий объем микрозаймов в 
России по итогам третьего кварта-
ла текущего года достиг 348,1 млрд 
рублей. И хотя цифра несопостави-
ма с теми 30 трлн, что население 
задолжало коммерческим банкам, 
хорошего в ней мало. Ситуация не 
укладывается в сухие рамки ста-
тистики, свидетельствуя о грозных 

рисках и для экономики, и для массы 
обычных граждан с обвалившимися 
доходами. Всех тех, для кого услу-
ги микрофинансовых организаций 
(МФО) становятся сегодня чуть ли 
не единственным способом свести 
концы с концами. 

Читайте 2-ю стр.

Тимур Дудкин.

Ирина Одиноких.

В РОССИИ ПРЕДЛОЖИЛИ ВВЕСТИ 
«НЕКОНВЕРТИРУЕМЫЕ» ПДД

Полное переписывание правил сделает 
отечественные права непригодными за границей

В России предложили больше не обновлять 
действующие Правила дорожного движения 
(ПДД), а попросту написать полностью новый 
документ. Об этом заговорили на обсуждении 
очередных поправок в Общественной палате. 
Резоны есть: постоянно обновлять этот документ 
утомительно, а вскоре придется многое менять 
из-за появления автомобилей-беспилотников. 
Но издержек, кажется, больше: замена ПДД на 
новые должна повлечь за собой переэкзаменовку 
всех водителей, а российские права станут не-
применимыми за границей. Читайте 3-ю стр.
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СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: «ИГОРЬ АКИНФЕЕВ 
— ИКОНА НАШЕГО ФУТБОЛА»
Легендарный тренер в гостях у «МК» рассказал, как 
выиграть отечественный чемпионат и что необходимо 
для успеха на европейских полях
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Дежурная бригада: Антон ЛОМАКИН, Елена АПРЕЛЬ-
СКАЯ, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Анна РАЧИНСКАЯ и др.

ЮНУЮ ФЕХТОВАЛЬЩИЦУ ЧУТЬ НЕ ЗАРЕЗАЛИ СЛОМАННЫМ КЛИНКОМ
Невероятным стечением 

обстоятельств объяснила 
дирекция фитнес-клуба 
травму 15-летней воспи-
танницы на тренировке 
по фехтованию. Девочка 
с колотой раной плеча 
была госпитализирована 
в больницу.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел во 

вторник около 17 часов в 
клубе на улице Живопис-
ная. После так называе-
мой суставной разминки 
у юных спортсменов на-
чались парные упражне-
ния, во время которых 
они отрабатывали уколы, 
разучивали новые приемы 
и комбинации движений. 
Как раз в этот момент в 

паре у 13-летней и 15-
летней москвичек прои-
зошла внештатная ситуа-
ция. У младшей девочки 
сломался клинок. Причем 
сломался так неожидан-
но, что она не успела со-
риентироваться и нанес-
ла сопернице очередной 
«удар». И тут произошло 
нечто невероятное. Кусок 

шпаги проткнул первый 
слой защиты фектоваль-
щицы и под углом прошел 
дальше, минуя второй 
слой защиты. В итоге ору-
дие вошло в тело ребенка 
чуть выше ключицы. Фон-
таном брызнула кровь, 
все вокруг онемели, но 
уже через секунду к по-
страдавшей побежали все 

дети, тренеры и обслужи-
вающий персонал.

С глубокой колото-
резаной раной постра-
давшая была госпита-
лизирована. К счастью, 
отколотый клинок не 
задел ни одной артерии 
или вены — уже в ближай-
шем будущем девочку-
подростка выпишут. 

ПОЛИЦЕЙСКИХ ЗАПОДОЗРИЛИ В ИЗЛИШНЕЙ 
ДОБРОТЕ К УМЕРШЕМУ ВЫПИВОХЕ

Странное путешествие 
в полицейской машине 
совершил перед смертью 
39-летний москвич. Блю-
стители закона утвержда-
ют, что просто подвезли 
пьяного гражданина в со-
седний район, но эта вер-
сия будет проверяться.

Как стало известно «МК», 
покойный проживал с по-
жилой матерью на Дми-
тровском шоссе. Он долгое 
время нигде не работал, 
так как страдал заболе-
ванием ног, и частенько 
выпивал по вечерам. 11 
ноября, в день пропажи, он 
заявил родственнице, что 
пойдет погулять, и больше 
дома не появлялся. В прин-
ципе, он уходил и раньше, 

но всегда возвращался, 
поэтому пенсионерка за-
била тревогу только в по-
недельник. 

Оказалось, что еще в 
субботу загулявшего муж-
чину заметили прохожие на 
Бибиревской улице. Он был 
сильно пьян и фактически 
не стоял на ногах. Бедолаге 
вызвали «скорую» и поли-
цию. Медики осмотрели 
его, но госпитализировать 
не стали, да выпивоха и 
не хотел ехать в больницу. 
Прибывших патрульных 
ОМВД по Алтуфьевскому 
району он попросил отвез-
ти его в ГСК в Юрловском 
проезде, где его должен 
встретить знакомый. Как ни 
странно, стражи порядка 

выполнили его просьбу, 
хотя гаражи находятся на 
территории другого райо-
на — Бибирево. Там спустя 
2 дня тело несчастного с 
гематомами на лице об-
наружил местный житель. 
Места здесь глухие, идет 
снос здания, и прохожие 
появляются крайне ред-
ко. Медики констатиро-
вали смерть мужчины от 
переохлаждения. Кстати, 
матери погибшего даже не 
сообщили о его кончине.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД по Москве, 
сотрудники службы без-
опасности столичной по-
лиции проводят проверку 
правомерности действий 
полицейских. 

ПАВЛА ДЕРЕВЯНКО ОБЛОЖИЛИ 
ГРАЖДАНСКИМИ И УГОЛОВНЫМИ 

ДЕЛАМИ
Новое продолже-

ние получил скан-
дал, связанный 
с популярным 
кино- и теа-
тральным 
актером 
Павлом Де-
ревянко. Его 
обвинили в 
мошенниче-
стве — деловой 
партнер артиста, 
вложившийся по его 
совету в криптовалюту, 
требует вернуть пропав-
шие деньги. В минувший 
вторник он написал заяв-
ление в ОМВД по Преснен-
скому району.

Как стало известно «МК», 
пострадавший — 38-летний 
директор полиграфиче-
ской фирмы Сергей Ни-
коленко. Он заявил, что в 
период с сентября 2022-го 
по май 2023 года заключил 
с Павлом Деревянко и Гри-
горием Мулузяном дого-
вор займа на сумму более 
одного миллиона рублей. 
Однако обстоятельства по 
договору не выполняются, 
и деньги так и не были воз-
вращены. 

Ранее Деревянко и его 
деловой партнер Григо-
рий Мулузян занялись за-
работком с помощью вло-
жений в криптовалюту. Они 
инвестировали крупные 
суммы в рублях, а через 
какое-то время возвраща-
ли вложения себе, причем 
с прибылью. Деревянко 
сагитировал вложиться в 
криптовалюту шестерых 
друзей, в том числе актера 
Артема Ткаченко. Однако 
очередная сделка закончи-
лась провалом: вложенные 
деньги киношникам не вер-
нули. В начале сентября 
по факту мошенничества 
было возбуждено уголов-
ное дело. Сумма исчезнув-
ших денег составила около 
45 млн рублей.

Одним из пострадавших 
оказался и Николенко. Он 

вк ладывался в 
криптовалюту 

в несколько 
приемов, но 
прибыли так 
и не полу-
чил. Снача-
ла предпри-
ниматель 

подал граж-
данский иск 

на Деревянко, 
теперь же ини-

циировал дослед-
ственную проверку по 

данному факту.
Николенко не един-

ственный пострадавший. 
В среду в Басманном суде 
состоялось слушание по 
иску Жанны Якушкиной к 
Павлу Деревянко о взы-
скании сумм по договору 
займа. Как стало известно 
«МК», речь идет о сумме в 
900 тысяч долларов. 

На вчерашнем заседа-
нии ответчик подал три 
ходатайства. Защитник 
актера заявил, что долго-
вая расписка была сфаль-
сифицирована и никаких 
денег его клиент не полу-
чал. Кроме того, адвокат 
заявил, что истица в то 
время, когда якобы пере-
давалась валюта, была за 
границей и физически не 
могла ничего передать. 
Также адвокат Деревян-
ко попросил проверить 
приоисхождение столь 
крупной суммы.

В свою очередь, за-
щитник истца завил, что 
расписка была подписана 
при свидетелях, а деньги 
переданы наличными у 
нее дома. «Истец прода-
ла квартиру», — пояснил 
адвокат. 

В итоге суд постановил 
направить запрос в соот-
ветствующие органы, что-
бы выяснить, пересекала 
ли истица границу РФ в 
спорные даты. В просьбе 
установить происхожде-
ние денежных средств ист-
ца было отказано.

ПАЦИЕНТ ВЫРАСТИЛ НА ШЕЕ 
ОПУХОЛЬ РАЗМЕРОМ С ГРЕЙПФРУТ

Огромную опухоль уда-
лили пациенту в институте 
Склифосовского. Малень-
кий жировичок разросся 
до размера грейпфрута, 
стал причинять постоян-
ную боль мужчине и де-
формировал шею.

Как выяснил «МК», не-
которое время назад в 
Склиф обратился 25-
летний мужчина с жало-
бой на огромную опухоль 
в области шеи. Два года 
назад он заметил появ-
ление небольшой шишки, 
но к врачу записываться 
не стал. Однако шишка 
росла и в итоге привела к 
деформации шеи. Более 
того, мужчина постоянно 
чувствовал боль и даже 
не мог самостоятельно 
одеваться из-за опухоли. 
Тогда он понял, что без 
медицинской помощи не 
обойтись. 

В НИИ молодому чело-
веку назначили операцию 
по удалению новообразо-
вания. Опухоль оказалась 
доброкачественной: она 
также известна как липо-
ма, или жировичок, так как 
состоит из жировой ткани. 
По словам специалистов, 
во избежание рециди-
ва очень важно удалить 
липому полностью, без 
малейших следов. После 
удаления врачи измери-
ли опухоль: ее размер был 
10х10х15 сантиметров. 
Пациенту на несколько 
дней установили дренаж, 
чтобы отводить жидкость, 
которая скапливалась на 
месте, где раньше распо-
лагалось новообразова-
ние. В тот же день мужчину 
выписали. Сейчас его ле-
чение окончено, а остав-
шиеся дефекты шеи скоро 
затянутся.

МОШЕННИКИ ОБЧИСТИЛИ ПОДРОСТКА 
С ПОМОЩЬЮ ПТИЦ

Мошенники-«голубятни-
ки» попросили школьника 
сфотографироваться с 
их птицами, а затем по-
требовали за это деньги. 
Застигнутый врасплох ре-
бенок тут же перечислил 
жуликам более 10 тысяч 
рублей.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел во вторник вечером 
на надземном переходе 
у проспекта Андропова. 
Учащийся 11-го класса 
возвращался домой от 
репетитора. У перехода 
его встретили двое не-
знакомых мужчин (на вид 
обоим около 35 лет, без 
особых примет), которые 
предложили школьнику 

сфотографироваться с 
их голубями. Как позже 
мальчик объяснил маме, 
они застали его врасплох. 
У мужчин было два белых 
красивых голубя, которые 
сидели в обычной перено-
ске для животных. Сначала 
они посадили голубей ему 
на руки, потом на голову 
и т.д. В итоге получилось 
десять фотографий. При-
чем снимали на мобильный 
телефон юноши, который 
он сам дал им в руки. За-
тем, когда парень забрал 
свой телефон, мужчины 
потребовали заплатить 
за фотосессию 10 тысяч 
рублей. Школьнику ничего 
не оставалось, как пойти 
на их требования. Сначала 

он перевел три тысячи по 
указанному мошенниками 
номеру телефона, затем 
еще три (за разные позы 
голубей на руках), а затем 
еще 4500 руб. После чего 
неизвестные скрылись.

Уже дома школьник рас-
сказал о случившемся 
своей маме, которая тут 
же сообщила обо всем в 
полицию. Но тем же вече-
ром женщина сама позво-
нила по номеру, на который 
ее сын отправил деньги, 
и поговорила с «голубят-
никами», пригрозив им 
уголовным делом. В итоге 
аферисты вернули все до 
копейки, а женщина сдер-
жала слово и забрала за-
явление.

ОСКОЛОК МЕТЕОРИТА НАШЛИ 
ЧЕРЕЗ 101 ГОД ПОСЛЕ ЕГО ПАДЕНИЯ

Новый 
осколок 
крупней-
шего ме-
теорита 
Царев, 
упавшего на 
Землю в 1922 
году, нашел в 
Волгоградской 
области нау чный 
сотрудник Музея зем-
леведения МГУ Михаил 
Винник.

Метеорит Царев раз-
рушился и выпал в виде 
обширного метеорит-
ного дождя недалеко от 
села Царев Ленинского 
района Волгоградской 
области 101 год назад, 6 
декабря. Для поощрения 
поисков Геологический и 
минералогический му-
зей Академии наук объ-
явил тогда премию в сто 
рублей золотом. Однако 
самый тяжелый экзем-
пляр Царева весом 46 
килограммов был най-
ден только в 1968 году 
при распашке полей со-
вхоза «Ленинский». Пре-
мия, выданная за него 
трактористу, была на-
много скромнее перво-
нача льно обещанной 
суммы. 

После экспедиции от-
правлялись в Волгоград-
скую область регулярно. 

Так, в 1980-х годах на 
площади около 15 ква-
д ратных к илометров 
было собрано 82 образ-
ца Царева общим весом 
1,6 тонны. По ним специ-
алисты определили на-
чальную массу метеори-
та — она могла достигать 
10 тонн. Таким образом, 
Царев был признан наи-
большим по массе ка-

менным метеоритом, 
найденным в Рос-

сии в XX веке, 
и третьим в 

мире. 
Совре-

менные 
ученые не 
оставляют 
попыток 

найти новые 
фрагменты 

метеорита. 
В частности, в 

последней экс-
педиции специали-

сты Музея землеведения 
обследовали малоизу-
ченную территорию, на 
которую могли выпасть 
фрагменты хвостовой ча-
сти эллипса рассеяния 
метеоритного дож дя. 
Поиск этих фрагментов 
проводился с помощью 
современных металлои-
скателей. Через неделю 
Михаил Винник обнару-
жил в поле 80-граммовый 
фрагмент внеземного ве-
щества. По его словам, 
отдельные камни, со-
ставлявшие ранее еди-
ное небесное тело, помо-
гут ученым восстановить 
направление движения 
космического объекта и 
проследить динамику его 
разрушения.

Пролежавший больше 
100 лет в поле косми-
ческий образец будет в 
ближайшее время раз-
мещен в метеоритной 
коллекции Музея зем-
леведения МГУ. 

telegram:@mk_srochno
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РУБЛЬ ЗАШЕЛ 
В КОРИДОР
Валютный курс вернулся 
в середину лета
То, что происходит с курсом доллара, 
иначе как крушением назвать нельзя. 
Еще вечером 14 ноября за него да-
вали меньше 91 рубля — минимум за 
3,5 месяца. А уже в среду, на торгах 
в Мосбирже, «зеленый» опустился до 
89,57 рубля, а к обеду до 88,98. Евро 
подешевел на 1,43 рубля, до 96,7. 
Прогнозы полнятся оптимизмом. Не 
за горами тот день, когда «америка-
нец» будет стоить 85 целковых, счита-
ют многие эксперты. 

Почему-то кажется, что перед нашим 
рублем открывается широкая дорога. Вот 
перейдет он Рубикон в 90 за «американца», 
а там и дальше продолжит свое укрепление. 
Ведь все один к одному. 

Принятые властями меры (повышение 
ключевой ставки и обязательная продажа ва-
лютной выручки) — раз. Предстоящие весной 
выборы президента страны — два. Хочется 
верить, что власти в такой ситуации ни в коем 
случае не допустят ослабления рубля. 

И те россияне, которые имеют излишки 
рублевых запасов, уже ждут не дождутся, 
когда наш рубль начнет свое победоносное 
шествие. И когда в обменниках можно будет 
купить «американца» рублей по 75–80.

Тем не менее многие россияне в долго-
временную перспективу укрепления рубля не 
верят. Иначе зачем тогда приобретать твердую 
валюту? С другой стороны, даже Минэконом-
развития более сдержанно в своих оценках, 
прогнозирует курс доллара к концу декабря в 
пределах 94 рублей. То есть никакого особен-
ного прорыва на «валютном фронте» ведомство 
не ожидает. 

Ну а пока рубль наступает на позиции 
иностранных валют. Во всяком случае, на 16 
ноября Центробанк объявил курс доллара в 
89,45 рубля, а евро по 97,13.

— Упадет ли доллар ниже 90 рублей 
и если да, то надолго ли укрепится наша 
национальная валюта? — спрашиваем глав-
ного научного сотрудника Института эконо-
мики РАН Игоря Николаева.

— Если доллар и уйдет ниже 90 рублей, это 
еще ничего не значит, — отвечает экономист. — 
Как снизится, так и поднимется, мы это уже не 
раз проходили. В прошлом году, как помните, 
«зеленый» стоил чуть больше 50 рублей. Но по-
том подорожал в два раза. Нужно смотреть на 
то, произошли ли фундаментальные изменения 
в основе курсообразования. 

— Но здесь всё на поверхности: обя-
зательная продажа валютной выручки, 
уменьшение импорта…

— Принятые властями решения сыграли 
свою роль, и мы видим их влияние. Но что ка-
сается тенденции, то экспортная составляю-
щая продолжает снижаться — год от года и 
довольно значительно. Точной статистики по 
импорту пока нет, она будет по итогам года. 
Однако тенденция показывает, что динамика 

прироста заграничных поставок замедлилась. 
Она растет, но не такими темпами, как раньше. 
То есть по итогам года импорт будет достаточно 
высоким. 

Вот основные факторы, которые опреде-
ляют курсообразование. И принципиальных 
изменений здесь не произошло. По сравнению 
с 2022 годом экспорт снизился, а импорт уве-
личился. И то и другое работает на ослабле-
ние рубля и, соответственно, на укрепление 
доллара.

— Летом на Петербургском экономи-
ческом форуме первый зампред Прави-
тельства РФ Андрей Белоусов говорил, что 
нашей экономике выгоден курс доллара 
в диапазоне 80–90 рублей. Рубль, можно 
сказать, уже зашел в этот коридор. Но что 
он даст экономике, если на какое-то про-
должительное время закрепится на этой 
позиции? 

— На самом деле этот курс рубля низкий. 
Однако он выгоден для наполняемости бюд-
жета. В условиях его дефицитности слабый 
курс вполне приемлем. Экспорт сжимается, а 
доходы от него при слабом рубле растут.

— А что, если доллар выше 90 рублей, 
то наполняемость бюджета становится 
хуже?

— С этой точки зрения он тоже выгоден. 
Но мы понимаем, что не все так однозначно. 
Правительству нужно балансировать между 
наполняемостью бюджета и инфляцией, чтобы 
она резко не росла. В этой ситуации кабмин не 
допустит сильного ослабления национальной 
валюты. 

— Есть прогнозы, что к весне доллар 
будет стоить в пределах 85–88 рублей. 
Как вы считаете?

— Мой прогноз более спокойный. Уверен, 
что он будет стоить не больше 100 рублей.

Владимир ЧУПРИН.

ВАЛЮТА

...ДО ДОЛГОВОЙ ЯМЫ
c 1-й стр.

Общее число клиентов МФО 
выросло на 2,7 млн человек, до 
19,8 млн (это фактически седь-
мая часть населения РФ), а объ-

ем выданных микрокредитов — почти на 20% 
за год. Во многом такая динамика связана с 
массовым переходом банковских клиентов 
в сектор микрофинансов, поясняют участники 
этого рынка. При этом аналитики напоминают, 
что в 2023 году ЦБ ужесточил нормы регули-
рования в отношении МФО. 

В частности, доля кредитов, выданных 
МФО заемщикам с показателем долговой 
нагрузки (ПДН) выше 80%, не должна превы-
шать 35% от объема установленных лимитов 
кредитования. Регулятор также ограничил 
максимальные ставки по микрокредитам 
с 1% до 0,8% в сутки. Плюс максимальное 
значение полной стоимости займа умень-
шили с 365% до 292% годовых, а предельный 
размер суммы всех выплат — до 130%. Тем 
не менее россияне продолжают все более 
активно брать краткосрочные («до зарпла-
ты») и среднесрочные ссуды в размере 8–13 
тысяч рублей. Одни это делают, чтобы на 
фоне инфляции и падения своей покупатель-
ской способности сохранить мало-мальски 

приличный уровень жизни. Другие — чтобы 
не оказаться в положении, когда не на что 
будет кормить семью. 

Да, в отличие банковской практики по-
лучить деньги в МФО по-прежнему можно 
«не отходя от кассы»: не требуется справка 
НДФЛ с работы, не нужно указывать контак-
ты своих знакомых, количество займов не 

лимитировано. Проблема в принципиально 
иной степени рисков. 

«Безусловно, в случае с МФО риски для 
каждого отдельного заемщика значительно 
выше, — говорит руководитель аналитическо-
го департамента Amarkets Артем Деев. — Пока 
эта сфера регулируется не так жестко, как 
банковская. Зачастую к ее услугам прибегают 
люди, которым в кредите отказал банк — либо 
из-за высокой закредитованности, либо из-за 
низкой платежеспособности, либо по обеим 
причинам сразу. А еще россияне все чаще 
берут микрозаймы дистанционно, что от-
лично сочетается с трендом по уходу рынка 
в онлайн и потому активно поддерживается 
самими МФО».

Между тем увеличивается доля микро-
займов, выплаты по которым просрочены (на 
срок свыше 90 дней). По данным «Скоринг 
Бюро» за май–июнь, она достигла 46%. В 
предыдущем, апрельском обзоре доля «пло-
хих» микрозаймов составляла менее 40%. 
По словам Деева, для граждан, чьи доходы 
падают на фоне инфляции, это чревато по-
паданием в глубокую долговую яму, а для 
государства — нарастанием проблем в сфере 
потребительского кредитования, сокращени-
ем циркуляции денег в реальном секторе и 
замедлением экономики в целом. 

«Речь идет об очевидной тенденции, кото-
рая выражается в неуклонном росте объемов 
выдаваемых микрозаймов, — говорит главный 

научный сотрудник Института экономики РАН 
Игорь Николаев. — А тенденции, как правило, 
важнее абсолютных показателей. С учетом 
нынешнего уровня ключевой ставки ЦБ бан-
ковские кредиты становятся запредельно 
дорогими, доходя порой до 25%. Это застав-
ляет россиян обращаться в МФО, где к тому 
же получить деньги намного проще. Правда, 
условия по процентам и срокам выплат там 
вовсе не такие либеральные, как в банках. 
И если людям не удается расплатиться, они 
вынуждены где-то изыскивать нужные суммы, 
залезать в новые долги и в конечном итоге — 
обрекать себя на неминуемое банкротство. 
С точки зрения социально-экономической 
активности такие граждане фактически по-
теряны для экономики и страны».

Заметим, что в теории институт МФО 
предназначен для житейских ситуаций, не вле-
кущих драматических последствий. Скажем, 
машину увезли на штрафстоянку, в кармане 300 
рублей, а до зарплаты три дня. За это время 
набежит круглая сумма, а если занять у МФО 5 
тысяч рублей, автомобиль можно забрать сра-
зу, при этом переплата по ставке в 0,8% будет 
мизерная. В реальности в микрофинансовую 
ловушку попадают всерьез и надолго. Причем 
те, у кого не хватает зарплаты для удовлетво-
рения базовых потребностей, прежде всего 
на еду. Сегодня таковых в России, по данным 
опросов рекрутинговых агентств, 45%.  

Георгий СТЕПАНОВ.

ФИНАНСЫ

«Когда люди перестают общаться, 
перестают совместно молиться, на-
чинают вместо людей разговаривать 
между собой пушки, а потом и ра-
кеты», — заявил начальник департа-
мента по взаимодействию с религи-
озными организациями Управления 
Президента Российской Федерации 
по внутренней политике Евгений 
Еремин, выступая с приветственным 
словом к участникам очередной На-
циональной духовной трапезы.

В этом году одна из главных тем встречи 
— «духовное миротворчество». Она же, соот-
ветственно, стала и одной из тем выступления 
представителя Администрации Президента.

«Но после ракет наступает тишина, — 
продолжил свою мысль Еремин. — Поверьте 
мне, в прошлом ракетчику, у ракетных войск 
лозунг: «После нас — тишина». Нужна ли нам 
такая тишина? Нет!.. А угроза есть. Каждый 
день, каждый час, каждую минуту мы видим 
все больше разрушений, которые показыва-
ют по телевизору. Разрушения эти — дело 
рук человеческих. А Господь — созидатель. 
Человек нарушает волю Господа».

Впрочем, точных рецептов миротвор-
чества чиновник не привел, дав лишь самое 
общее напутствие: «Для каждого верующего 
человека его труд, его работа, его должность 
и есть служение Господу. От того, как мы вы-
полняем свои профессиональные обязанно-
сти, как привносим в этот мир свою работу, 
моральные ценности своей религии, от того 
и зависит наше отношение к Господу и Госпо-
да к нам... Надо отдать служению Господу, 

служению обществу все свои способности, 
ну а Всевышний Господь оценит нас и в этой 
жизни, и в жизни вечной по нашему труду». 

Граждан России объединяют и сплачива-
ют «общие духовно-нравственные ценности, 
духовно-нравственные традиции, которые 
завещаны нам предками», сказал Евгений 
Еремин в завершение своей речи. В этом 
отношении наша страна, по его словам, явля-
ется примером для всего остального мира.

Показателем же того, насколько ценны для 
народа заветы и традиции предков, сотрудник 
АП назвал «то, что мы все вместе, представи-
тели разных религий, трудимся на благо нашей 
страны, нашей родины и вместе сражаемся в 
ходе специальной военной операции».

Сергей ПЕТРОВ.

ЦЕННОСТИ

СТОЙ, КТО ПЛЫВЕТ!
Дания пригрозила 
досматривать российские 
танкеры в своих проливах
Дания заявила, что может начать 
досматривать российские танкеры, 
которые следуют через датские про-
ливы. Формальный повод — опасе-
ние за экологию, которая может по-
страдать из-за «старых российских 
танкеров». На деле, судя по всему, 
Дания, как исправный член НАТО 
и ЕС, хочет помешать продажам 
российской нефти или максималь-
но их затруднить. Военный эксперт 
капитан 1 ранга в запасе Владимир 
Гундаров рассказал «МК», чем может 
окончиться эта датская инициатива.

Как заявил представитель датского во-
енного командования, «в качестве основания 
для проверки будут законы, позволяющие 
проверять суда, которые представляют эко-
логическую угрозу». По подсчетам датчан, 
ежедневно через датские проливы перевоз-
ится примерно 2 млн баррелей российской 
нефти.

Официальный представитель Кремля 
Дмитрий Песков, комментируя планы Дании 
задерживать танкеры с нефтью из России, на-
помнил о необходимости соблюдения правил 
международного судоходства.

— Дания, если это нормальное государ-
ство, а не морской разбойник, должна соблю-
дать все нормы международного морского 
права и заключенные международные дого-
вора, — говорит Владимир Гундаров. — Дат-
ские, или, как их еще называют, балтийские 
проливы, — это проливы Большой и Малый 
Бельт, Зунд. Они соединяют внутреннее море 
с открытым морем и уже 166 лет являются 
открытыми для гражданского судоходства. 
Там нет никаких пошлин, никаких ограничений 
для гражданских судов.

— А для военных?
— Для военных кораблей, которые сле-

дуют через балтийские проливы, определен 
свой порядок для мирного времени. Ограни-
чение это такого рода: если идет один, два 

или три военных корабля, то они должны за 
трое суток предупредить Данию о том, что 
будут проходить проливы, следуя в одну или 
другую сторону. Если идет отряд, в котором 
больше трех военных кораблей, то они должны 
Данию предупредить за 8 суток.

Наши российские военные корабли, сле-
дуя в дальние морские походы, все время 
проходят через эти проливы. И действуют в 
соответствии с правилом, которое было уста-
новлено еще 166 лет назад Копенгагенской 
конвенцией, участником которой является 
Россия. Никто Россию не исключал из нее, 
Россия сама не выходила из нее.

— Какие могут быть действия с нашей 
стороны, если Дания все же решит до-
сматривать наши танкеры?

— Ну, прежде всего обращение в морской 
арбитраж, в международные организации 
с жалобой. Если будут такие случаи — это 
нарушение международных договоров, за-
ключенных с Россией.

— Если они собираются нас там не 
пропускать, то это что — как объявление 
войны, получается?

— Они не говорят, что они не собираются 
нас пропускать. Они собираются досматри-
вать суда. Я не могу представить, как это 
может быть в отношении проверки нефти. Ну, 
если, например, это старый танкер какой-то, 
который не имеет европейской страховки, а 
застрахован российской компанией. Что они 
хотят сказать: разворачивайте этот танкер 
на 180 градусов и отправляйте его обратно 
в Россию? Но это же противоречит междуна-
родным соглашениям.

— А мы можем послать вместе с 
этими танкерами наши военные суда, 
чтобы не позволить им проводить такие 
осмотры?

— Конечно. За три дня уведомляем Да-
нию, что наш военный корабль будет про-
ходить проливами. И этот корабль имеет 
полное право препятствовать каким-то 
незаконным действиям датских погранич-
ных сил в отношении наших гражданских 
судов. Похожий случай был, правда, не в 
отношении Дании, а в отношении Норвегии, 
которая запретила российским рыбакам 
ловить рыбу возле Шпицбергена. Хотя по 
договору мы имеем право там вести лов 
рыбы. В тот район направили российские 
корабли Северного флота, и они охраняли 
наши рыболовные суда. 

Ольга БОЖЬЕВА.

КРИЗИС

ЯПОНСКИЙ ВАРИАНТ 
ТЕРРОРИСТА БУДАНОВА

Террорист и руководитель Главного 
управления разведки Украины Буданов в 
интервью украинскому сайту «Новое время» 
рассказал о своем видении возможного «пост-
конфликтного» устройства отношений России 
и Украины. Он далеко не первый, но во всем 
этом есть одна тревожная деталь.

Буданов считает «весьма вероятным», 
что никакого мирного договора с Россией «на 
бумаге» не будет. Военные действия прекра-
тятся, но и мир не будет заключен — то есть 
территориальные претензии останутся. В 
пример он приводит ситуацию с Курильскими 
островами: «В истории есть случаи, когда 
войны между государствами не были урегу-
лированы юридически. Примером является 
ситуация с Российской Федерацией и Япони-
ей: после 1945 года они не подписали мирный 
договор из-за Северных островов».

То есть территориальная проблема есть, 
но две страны все же сосуществуют, имеют 
дипломатические отношения, совместные 
экономические проекты, торгуют, в гости 
друг к другу туристы ездят. «Поэтому такой 
сценарий очень вероятен и здесь, потому 
что у России значительные территориальные 
аппетиты по отношению к Украине, которые 
касаются не только Крыма», — заключает 
Буданов.

Интересно, конечно, звучит. Получается, 
что по сценарию Буданова Украина может от-
дать территории и потом все прекрасно зажи-
вут? А территориальный вопрос будет суще-
ствовать сам по себе, где-то за скобками?

Не выйдет. Япония стала мирно сосуще-
ствовать с соседями и СССР только после 
капитуляции. И подписана она была, напомню, 
на борту линкора «Миссури». Американского 
линкора.

Можно ли в нынешнем мире представить 
себе ситуацию, что на рейд Севастополя вста-
ет какой-нибудь «Дональд Кук» ВМС США, на 
его борт поднимаются делегации России и 

Украины и Зеленский подписывает капиту-
ляцию? Вот то-то.

О капитуляции в Киеве даже думать за-
прещено. И тот же Буданов в том же интер-
вью говорит, что возможность России вести 
«военные действия высокой интенсивности» 
будет зависеть от «состояния ее экономики, 
внешних поставок военной техники и «обще-
ственной усталости». И надеется почему-то 
на 2025 год — тогда, мол, наступит перелом в 
российском государстве и все закончится.

Недавнее предложение экс-генсека 
НАТО Расмуссена о принятии в альянс части 
Украины, голоса европейских, да и амери-
канских политиков, что Киеву придется пойти 
на уступки ради якобы мира, теперь вот идеи 
Буданова — все это лихорадочные попытки 
выйти из тупика, выиграть время, сохранить 
украинский плацдарм для дальнейшей борь-
бы с Россией.

И вот что тревожно — все эти идеи, сце-
нарии, наметки обустройства, звучат с той 
стороны. А с нашей? Назвал ли хоть раз хоть 
кто-то из наших ответственных руководителей 
Херсон оккупированным Украиной русским 
городом? Какой у нашей власти образ Победы, 
кроме отвлеченных существительных — де-
нацификации и демилитаризации? Как с рос-
сийской точки зрения должна будет выглядеть 
Украина? Где будут границы и будут ли?

А тут, как пишет одно крупное российское 
СМИ, в Москве еще и олигарх Абрамович 
появился. А как только появляется Абрамо-
вич, и это установлено нашим собственным 
опытом, — жди Минска, Стамбула и прочих 
«непростых решений».

Тревожно.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Руководитель ГУР Украины 
Буданов.

Памятник рублю 
в Сыктывкаре.

«ЧЕЛОВЕК НАРУШАЕТ ВОЛЮ ГОСПОДА» 
Представитель Администрации Президента осудил тех, 

кто ведет войны
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

Уникальные вязаные скульптурки людей создает финская художница Лии-
са Хиетанен. Девушка увлекается вязанием с детства, и за долгие годы своей 

работы она успела связать копии своего брата, школьных учителей и жителей своей род-
ной деревни. Для создания каркаса скульптуры девушка использует стальные стержни, 
которые можно подогнать под рост реального человека. Затем она воссоздает мельчай-
шие детали героя с помощью шерстяной пряжи разных цветов. 

Нигерийская дама вошла в Книгу рекордов Гиннесса благодаря своему па-
рику ручной работы. Леди Хелен Уильямс сделала парик размером 351,28 ме-

тра, как указано в Книге рекордов Гиннесса. Хелен приступила к изготовлению парика в 
июле и потратила 11 дней на его изготовление. После создания основы из сетки для па-
рика и черной ткани, прикрепленной к велосипедному шлему, она завершила шиньон, 
используя 1000 пучков волос, 12 баночек лака для волос, 35 тюбиков клея для волос и 
6250 заколок. «Найти материалы для изготовления самого длинного парика было непро-
стой задачей. Мой опыт изготовления париков очень помог. В какой-то момент я почув-
ствовала себя измотанной. Однако друзья и семья подбадривали меня. Я не хотела их 
подводить, поэтому не теряла концентрации. В результате получился самый длинный па-
рик ручной работы в мире», — рассказала художница.

КАДР

НУ И НУ!

ОБРАЗОВАНИЕ

ЭТО ВАМ, ДОКТОР: ИЗ КИШЕЧНИКА РЕБЕНКА ИЗВЛЕКЛИ БРАСЛЕТ

ШКОЛЬНИКИ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ЗАКОНЧАТ «ТРИ КОРИДОРА»

В Новороссийске из пря-
мой кишки пятилетнего 
мальчика врачи извлекли 
металлический браслет 
длиной 19 сантиметров. 
Предмет попал в кишечник 
не сзади, а естественным 
путем — через желудок 
и пищевод, преодолев 
множество изгибов и пре-
пятствий. Однако выйти 
наружу сам собой браслет 
«отказался» — во избежа-
ние прободения кишечника 

его пришлось извлекать 
хирургически. Операция по 
лечебно-диагностической 
колоноскопии (разумеет-
ся, под наркозом) прошла 
успешно. Браслет извле-
чен и пополнит коллекцию 
аналогичных «трофеев» 
врача-эндоскописта. О 
том, из какого материала 
произведено украшение 
и является ли оно ценным 
ювелирным изделием, не 
сообщается. 

Школа №215 Екатерин-
бурга — единственная 
в новом микрорайоне 
Солнечный — из-за 
переполнения органи-
зовала учебные классы 
в коридорах. При штат-
ной вместимости 1200 
учеников только в началь-

ных классах, как пишет 
«МК-Урал. Свердловская 
и Курганская области», 
сейчас 1800 школьников. 
В департаменте образова-
ния города признали, что 
такое переоборудование 
провели, но отметили, что 
все работы согласованы с 

Роспотребнадзором и МЧС. 
За счет рекреаций удалось 
организовать лишние три 
классные комнаты и принять 
дополнительно еще 678 
детей. Заметим, что по-
добные переоборудования 
проводились в 1990-х годах 
и в Москве. 

В Книге рекордов России официально 
зафиксировано достижение «Самые 
протяженные двухпутные тоннели 
метро», рекорд установлен в Москве 
при строительстве Большой кольцевой 
линии (БКЛ). Об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы в Правительстве 
Москвы по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства Андрей 
Бочкарёв.

«При строительстве Большой кольцевой 
линии Московского метрополитена установ-
лен национальный рекорд. Под руководством 
инжинирингового холдинга «Мосинжпроект» 
было проложено 11 568 метров двухпутных 
тоннелей. Результат работы метростроителей 
по тоннелепроходке на БКЛ официально зафик-
сирован в Книге рекордов России», — сказал 
Андрей Бочкарёв. 

«Реализация колоссального инфраструк-
турного проекта БКЛ потребовала огромного 
труда столичных метростроителей, широкие 
компетенции которых позволили использовать 
передовые технологии и оборудование. Дости-
жения создателей БКЛ уже получили серьезное 
признание на общероссийском уровне и удо-
стоены наград ряда престижных конкурсов. 
Фиксация национального рекорда по тоннеле-
проходке на БКЛ — еще одно подтверждение 
масштаба и сложности этого проекта», — отме-
тил генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
(генеральный проектировщик и генеральный 
подрядчик строительства новых линий и станций 
московского метро) Юрий Кравцов.

По его словам, одним из сложнейших эта-
пов создания Большого кольца стала тоннеле-
проходка, в том числе двухпутных тоннелей. «На 

БКЛ были задействованы четыре проходческих 
механизированных комплекса диаметром 10 
метров. Часть из них ранее использовалась при 
строительстве Некрасовской линии метро, где 
мы впервые опробовали  и успешно внедри-
ли метод сооружения двухпутных тоннелей с 
помощью щитов-гигантов», — уточнил Юрий 
Кравцов.

По его словам, работы на БКЛ велись удар-
ными темпами. «Так, в 2020 году при строи-
тельстве двухпутного тоннеля протяженностью 
свыше 2,2 км между станциями «Терехово» и 
«Кунцевская» экипажем комплекса «Лилия» 
была достигнута рекордная скорость проходки 
— 500 погонных метров в месяц», — пояснил 
Юрий Кравцов.

Он напомнил, что ранее в Москве в 2020 
году судьей Гиннесса был зафиксирован ми-
ровой рекорд по самому большому числу тон-
нелепроходческих комплексов, работающих 
одновременно на одном проекте — Программе 
развития Московского метрополитена.

В 2023 году «Мосинжпроект» отмечает 
65-летие. С 2011 года с участием холдинга 
в Москве введено свыше 160 км линий и 75 
новых станций метрополитена, построено и 
реконструировано 11 электродепо. Создание 
Большой кольцевой линии стало главным про-
ектом отечественного метростроения. Ее длина 
составляет порядка 70 км, здесь расположена 
31 станция.
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СЕМЬЯ 
И ПАТРИАРХИ
«Наука о браке» все-таки 
может встать в школьное 
расписание
В Госдуме продолжается поиск 
решения проблемы ухудшения де-
мографии. Депутат Нина Останина 
вновь рассказала о том, что под эги-
дой Комитета ГД по вопросам семьи, 
женщин и детей идет разработка 
отдельного школьного курса «Семье-
ведение». Призванного укрепить цен-
ности или улучшить деторождение. И 
единый учебник по курсу «Семьеве-
дение» пишется совместно с Мини-
стерством просвещения.

То есть новым модулем в предмете обще-
ствоведение для старшей школы, о котором 
было оповещено на днях, дело не ограничит-
ся. О модуле для 11-классников, куда войдут 
знания о семье и браке, на днях также заявили 
в Минпросвете. Замминистра сказала, что 
новый раздел будет включать вопросы, свя-
занные с моральными и правовыми аспектами 
семьи как важнейшего социального института 
российского общества.

Семьеведение в обществознании раз-
рабатывалось с 2021 года. Все это время 
шло общественное и экспертное обсужде-
ние среди родителей, подразделений РАО, 
общественников и РПЦ. Церковь активно 
лоббировала такие параграфы, как «Главен-
ство мужа» и «Иерархичность семьи». Но, 
как бы то ни было, обществознание теперь 
обогатилось новым разделом о семье только 
в старшей школе.

Получилось, что младшеклассники и 
подростки раннего пубертата не охвачены 
знаниями о грядущей семейной жизни. А 
ведь это большая наука, отмечает Останина. 
И рассказывает, что новый школьный пред-
мет видится ей «одним из инструментов, 
которые готовят молодых людей к будущей 
семейной жизни». Например, знание своих 
дедушек, бабушек, прабабушек. Те самые 
семейные ценности, которые так воздей-
ствует на детей…

Впрочем, не духоподъемной силой еди-
ной. Останина говорит, что новый учебник 
будет содержать юридические вопросы се-
мейного законодательства. Повествовать, 
что означает вступление в брак и чем оно 
отличается просто от сожительства. Какая 
ответственность наступает после того, как 
молодые покинули загс. И даже — ранее об 
этом еще речи не шло — может содержать 
информацию о предохранении от нежела-
тельной беременности. И о психологии: 
«умении находить компромиссы в семейной 
жизни» и др.

Идея нового школьного курса «Семьеве-
дение» витает в воздухе и на думских засе-
даниях с весны этого года. Поначалу проект 
рассматривался только с позиций скреп и 
традиционных ценностей. И больше напоми-
нал то «Семьеведение», которое еще с 2017 
года было введено в школах нескольких ре-
гионов, в Самарской области, к примеру. Это, 
возможно, самый консервативный вариант 
подачи такого курса, в основном по учебнику 
«Нравственные основы семейной жизни», раз-
работанному в РПЦ. Данное учебное пособие 
было написано монахиней Ниной Крыгиной 
и священником Димитрием Моисеевым и в 
свое время наделало много шуму.

В учебнике заявлено, что «мужчины чаще 
рождаются гениями», а у девочек в 13 лет 
«нет специализации полушарий (головного 
мозга)». Труд содержит рассуждения о «душе 
зиготы», о том, как «контрацепция убивает 
любовь», делая ее «бесплодной, мнимой». 
Аборты — это убийство, причем рожать надо 
и больных детей — врачи их потом «выпра-
вят». Поданы «церковные» советы насчет 

семейных взаимоотношений: «Любящая су-
пруга не должна скупиться на похвалы для 
мужа», а «Муж, даже если знает, что жена 
тысячу раз права, все равно будет стоять на 
своем — мудрые женщины понимают, что 
нужно уступать»… 

Что касается учебника, который сей-
час разрабатывается для школьного курса 
«Семьеведение» под патронатом думского 
профильного комитета и созданной при нем 
рабочей комиссии, то его пишут в Институ-
те изучения детства, семьи и воспитания 
РАО.

Как ранее сообщила «МК» директор ин-
ститута Наталья Агре, «разработка методи-
ческих материалов» продлится до 2024 года, 
«апробация методических материалов» — до 
2025 года. То есть семьеведения в школе мож-
но, наверное, до 2026–2027 года не ждать.

Поэтому пока о своем видении семье-
ведения рассказывают общественники и 
депутаты. Член Совета при Президенте РФ 
по реализации госполитики в сфере защиты 
семьи и детей Сергей Рыбальченко говорит, 
что «христианство у нас зародилось в семье», 
намекая на жену князя Владимира Анну Ви-
зантийскую (была взята князем в плен как 
военный трофей). Первый зампред Комитета 
по вопросам семьи, женщин и детей Татьяна 
Буцкая — что изучение семьи может покинуть 
жесткие рамки дисциплины и быть «интегри-
ровано в каждый предмет». Ну, например, на 
математике учить планировать семейный 
бюджет и пр.

И главный локомотив школьного семье-
ведения Нина Останина — о том, как спасти 
страну, то есть поднять демографию. Общая 
мысль — «все надо сделать» для того, «чтобы 
побудить девушку оставлять ребенка и чтобы 
у нее была уверенность, что она не останется 
наедине с проблемами». Где в данной кон-
струкции отец-патриарх или хоть какой-то 
мужчина, который зачал этого ребенка, не 
сообщается.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

c 1-й стр.
На обсуждении в Общественной 
палате было перечислено не 
менее 120 поправок, необходи-
мых уже сейчас. Скептически 

отнеслись к этому в МВД (в том числе в 
ГИБДД) и Минтрансе: напомнили, в частности, 
о Венской конвенции о дорожном движении, 
которой обязаны соответствовать националь-
ные ПДД. Тем не менее в 2029 году документ 
придется серьезно обновлять — напомним, 
сейчас ради оптимизации нормотворческого 
процесса принято решение не вносить в ПДД, 
как и, например, в КоАП, мелкие поправки, а 
периодически принимать новые редакции. 

Значит, серьезное редактирование, пусть 
и через шесть лет, неминуемо. Именно в этом 
контексте ряд экспертов и полагает, что стоит 
попросту переписать документ — именно об 
этом заявил, обращаясь к президенту Влади-
миру Путину, член ОП Александр Холодов.  

«Задача была — написать максималь-
но бюрократическим языком для юристов, 
чтобы потом было проще разбирать ДТП, 
— комментирует нынешний, исторически 
сложившийся текст ПДД эксперт Александр 
Шумский. — Для водителей в этих правилах 
нет ничего понятного». Поэтому документ 
нужно переписать понятным для неюриста 
языком. 

Среди наиболее назревших изменений, 
по словам эксперта, — унификация статуса 
желтого сигнала светофора (сейчас в одних 
регионах за проезд на желтый штрафуют, 
как за красный, в других нет), проработка 
понятия разворота, регламентация выезда 
на тротуар или проезжую часть (считается ли 
заезд «колесом» или «зеркалом»?). Наконец, 

оформление ДТП должно происходить — 
именно по ПДД — на тротуаре, что снизит 
риск вторичных аварий. 

— Я отношусь к этому с пессимизмом, 
потому что ПДД формировались на протя-
жении очень долгого времени, — возража-
ет Егор Васильев, автоинструктор и автор 
YouTube-канала «Авто Философия». — Да 
и, по большому счету, наше современное 
время не привнесло каких-то принципиаль-
ных технических новшеств. Да, появились 
СИМ, появились электромобили, появились, 
в конце концов, автомобили автономные — 
но все равно все они действуют в рамках 
существующих, на мой взгляд, достаточно 
здравых ПДД. Поэтому не стоит их полностью 
переписывать, правильнее их эволюционно 
совершенствовать.

С правовой точки зрения преемствен-
ность редакций ПДД — важнейшая вещь, 
на которой держится вся конструкция допу-
ска водителей к управлению автомобилями, 
утверждает юрист Алексей Голубев. «Если 
новые ПДД будут не редакцией прежних, а 
полностью новым документом, потребуется 
переподготовка всех граждан и должностных 
лиц, обязанных быть знакомыми с этим доку-
ментом и им руководствоваться, — поясняет 
эксперт. — Переэкзаменовка по новым Пра-
вилам всех сотрудников ДПС, транспортников 
и, наконец, десятков миллионов водителей-
частников едва ли возможна. А без нее води-
тельские удостоверения и иные документы, 
подразумевающие предварительное изуче-
ние правил, попросту обнулятся». 

Даже если будет организована формаль-
ная переэкзаменовка, масштаб этой операции 

труднопредставим, в силу этого законодатели 
наверняка примут решение обойтись в оче-
редной раз редактированием действующих 
ПДД, уверен Алексей Голубев. 

Есть и второе важнейшее последствие 
возможного переписывания ПДД с нуля: если 
новые Правила будут разработаны без учета 
международных конвенций (а это, с учетом 
политики суверенизации законодательства, 
вполне возможно) — выданные после опреде-
ленной даты водительские удостоверения 
станут чисто национальными, для получения 
доступа к вождению за пределами России 
(ЕАЭС) понадобится переэкзаменовка.

«Соблазн переписать все действительно 
достаточно велик, — говорит автоэксперт Ми-
хаил Калинин. — Но поддаваться ему нельзя 
просто потому, что, даже если мы абстра-
гируемся от международных обязательств, 
ситуация в автомобильном мире, в дорожном 
движении, в технологиях продолжит изме-
няться. И даже новые, самые совершенные 
правила будут постепенно стареть».

Что касается адаптации ПДД к появлению 

беспилотных автомобилей на дорогах, су-
ществуют два варианта кодификации этого 
явления, пояснил «МК» член команды разра-
ботчиков ПО для беспилотных автомобилей. 
В мягком варианте изменение нормативной 
базы практически не понадобится, за исклю-
чением введения новых табличек, дорожных 
знаков. Но есть и более радикальные планы, 
прорабатываемые на уровне ведущих миро-
вых компаний, занимающихся автономными 
автомобилями: возможно, ряд принципов 
дорожного движения придется пересмотреть 
исходя из удобства и безопасности работы 
систем автоведения. 

— Что в любом случае потребуется — это 
разметка на местности, но это вопрос не 
ПДД, а СНИПов по оборудованию улично-
дорожной сети, — резюмировал собеседник 
«МК». — В остальном, когда дело дойдет до 
массового движения в плотном потоке без во-
дителей, алгоритмы уже научатся соблюдать 
любые имеющиеся ПДД более тщательно, 
чем человек. 

Антон РАЗМАХНИН.

Эксперт: Вашингтон и Пекин 
сейчас заинтересованы 
в диалоге
Китайский лидер Си Цзиньпин впер-
вые за шесть лет прибыл в Соеди-
ненные Штаты. В Сан-Франциско 
открывается четырехдневный саммит 
АТЭС, однако внимание всего мира 
приковано к анонсированной на 15 
ноября встрече Байдена и Си. Их пере-
говоры происходят в момент пиковой 
напряженности между КНР и США. 
«МК» вместе с экспертом попытал-
ся разобраться, чем все-таки может 
ознаменоваться американо-китайское 
рандеву.

Си Цзиньпин в Сан-Франциско. На этом 
можно было бы закончить, поскольку этот факт 
уже можно рассматривать как знаковое со-
бытие. Телеканал CNN напомнил, что китай-
ский лидер прибыл в Соединенные Штаты 
впервые за шесть лет. Еще и в какое время. 
Когда две страны сосуществуют в условиях 
взаимных претензий друг к другу по целому 
ряду вопросов: от разногласий по текущим 

региональным конфликтам до экономических 
неурядиц. Показательно в этом плане и то, 
что после саммита G20 в Индонезии в 2022 
году Вашингтон и Пекин на уровне лидеров не 
контактировали в принципе. А с этого момента 
прошел ровно год.

США за это время изыскивали любой спо-
соб ведения диалога с КНР. Отчаянная ини-
циатива Соединенных Штатов навязать свое 
общество Поднебесной успехом не увенчалась. 
Вашингтон продолжал пытаться экономически 
давить на Пекин, а Джо Байден и вовсе нередко 
обрубал шансы на хрупкое взаимопонимание 
между государствами явно необдуманными 
заявлениями.

CNN подчеркивает: Байден сталкивается 
с международными проблемами начиная от 
ситуации на Украине и заканчивая войной на 
Ближнем Востоке. Еще одна глобальная «го-
рячая точка» с участием Китая, анализирует 
телеканал, — это последнее, что он хотел бы 
видеть. Особенно учитывая, что он будет бо-
роться за переизбрание на пост президента 
страны в следующем году.

Американская пресса признает, что китай-
ский лидер может считать себя более сильным 
по отношению к Байдену. Ведь кто чаще всего 

направлял в китайскую столицу свои делега-
ции? Это были Соединенные Штаты.

Однако и у Си Цзиньпина есть свои пре-
тензии, которые он наверняка и выскажет свое-
му американскому коллеге. Среди главных 
тем выделяют: экономические и технологи-
ческие вопросы (где Вашингтон неустанно 
вводит ограничительные меры по отношению 
к Пекину) и Тайвань (в последнее время США 
усилили поддержку острова, чем недовольна 
Поднебесная).

Мало кто ждет каких-либо прорывов по 
результатам этих переговоров. Может воз-
никнуть вполне логичный вопрос: а стоит ли 
вообще чего-то ждать? И если между государ-
ствами сохраняется (и, видимо, сохранится) 
напряженность, то зачем они вообще решили 
поговорить?

— Думаю, американская сторона сделает 
все, чтобы создать элемент «статус-кво» во 
взаимоотношениях с Китаем, — оценивает 
перспективы американо-китайской встречи 
главный научный сотрудник Института США 
и Канады РАН Владимир Васильев. — Смысл 
очень прост: Соединенные Штаты сейчас объ-
ективно не заинтересованы в раскачивании 
лодки (прежде всего в военной конфронтации), 
учитывая, что у них уже есть две «горячие точ-
ки». Причем обе, по всей видимости, остались 
без поддержки Конгресса. Финансирование — 
особенно Украины — остается под вопросом. 
В этих условиях США невыгодно создавать 
ощущение, что может «полыхнуть» ситуация 
вокруг Тайваня и в Южно-Китайском море, 
которая потребует дополнительных военных 
расходов и усилий.

Второй момент — Соединенные Шта-
ты заинтересованы в развитии торгово-
экономических отношений. Пусть не в области 
наукоемких технологий, но, во всяком случае, 
чтобы американский экспорт шел в Китай. 
Учитывая, что следующий год предвыборный, 
и, учитывая волатильность американской эко-
номики, администрации Байдена принципи-
ально важно, чтобы американская экономика 
не сползла в рецессию. Китай — это фактор, 
который будет поддерживать экономику за-
падных американских штатов на плаву. Это 
центр экономической мощи США.

Политолог также добавил: Байдену нужно 
сейчас представить себя как лидера, с которым 
считаются. Ему важно, полагает Васильев, про-
демонстрировать, что у него есть отношения 
с Си Цзиньпином. Мол, он установил с КНР 
более-менее стабильные связи на регулярной 
основе.

Что касается Китая, то Пекин, по мне-
нию Васильева, сейчас чувствует уязвимость 
Америки, играет на геополитическом поле 
довольно тонко. Однако политолог заметил 
важную деталь: «Любого рода смена поли-
тического руководства, приход к власти ре-
спубликанцев резко усилит антикитайскую 
риторику. Надо сказать, что демократы еще 
стоят на старых формулах. Худой мир лучше 
доброй ссоры. Главное не столько конфрон-
тация, сколько контролируемая конкуренция. 
Думаю, Китай это понимает. Ему как-то надо 
создать ситуацию, при которой демократы 
останутся у власти. Слабость американцев 
используется, но не до такой степени, что-
бы утопить администрацию Байдена. Любая 
республиканская администрация для КНР, 
безусловно, хуже».

— Это элемент полюбовной сделки, ко-
торая будет проходить в двух форматах: для 
внешнего и внутреннего потребления, — объяс-
няет Владимир Васильев. — Внешний мир дол-
жен получить сигнал, что Индо-Тихоокеанский 
регион — это зона стабильности, в отличие от 
Европы и Ближнего Востока. «Горячих точек» 
в обозримом будущем здесь ждать не стоит. 
Это, возможно, успокоит фондовые рынки, 
создаст вообще перспективу развития миро-
вой экономики.

Что касается внутреннего эффекта: Си 
Цзиньпину важно показать, что он был до-
статочно тверд, последователен и добился 
уважения Соединенных Штатов. Америка с 
ним считается и отнюдь не ставит вопрос о 
смене чего-либо в Китае. Для Байдена же важно 
показать: на словах он выговаривает Си свои 
претензии. Также ему важно подчеркнуть, что 
нельзя сближаться с Россией, выстраивать от-
ношения с Ираном… Но это, еще раз подчеркну, 
рассчитано на внутреннюю публику.

Эксперт делает вывод: Си Цзиньпин очень 
хорошо понимает, что Америка готовит ему 
достаточно торжественную встречу в Сан-
Франциско именно потому, что он набрал ко-
зыри. Это и стратегическое партнерство с Рос-
сией, и расширение китайского присутствия 
на Ближнем и Среднем Востоке, и укрепление 
связей с Ираном:

— Он не настолько наивен, чтобы за аме-
риканские улыбки все эти козыри растерять. 
Возможно, на словах что-то будет сказано от-
носительно мира на Украине, на Ближнем Вос-
токе, необходимости сдерживания. Но полагаю, 
что никакого пересмотра отношений КНР с 
мировыми партнерами нет и не будет.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Искусственный интеллект может обе-
спечить человечеству такое будущее, в 
котором не будет нужно работать: все люди 
будут получать высокий безусловный базо-
вый доход и наступит эпоха всеобщего изо-
билия без дефицита товаров и услуг. Такие 
тезисы озвучил на состоявшемся в начале 
ноября 2023 года первом международном 
саммите по безопасности искусственного 
интеллекта в Великобритании Илон Маск. 
К этому и другим высказываниям эксцен-
тричного американского миллиардера 
можно относиться по-разному, но его ин-
терес к теме безусловного базового дохода 
следует воспринимать вполне серьезно.

Еще в XVI веке один из основополож-
ников так называемого утопического со-
циализма Томас Мор писал, что в буду-
щем государства начнут выплачивать всем 
гражданам минимальный гарантированный 
доход. В XX веке эти идеи Томаса Мора 
трансформировались во вполне конкрет-
ные предложения экономистов и полити-
ков, преимущественно в Великобритании, 
Канаде и США, относительно выплат всем 
гражданам безусловного базового до-
хода. Такая концепция предполагает, что 
государство берет на себя обязательство 
безвозмездно выплачивать раз в месяц 
каждому гражданину страны денежную 
сумму, достаточную для покрытия расходов 
на еду и товары первой необходимости, 
с момента рождения и до самой смерти, 
независимо от того, работает ли человек и 
какие суммы он сам способен заработать. 
В 40–50-е годы XX века либеральные эко-
номисты, американец Милтон Фридмен и 
проживающий в Великобритании австриец 
Фридрих фон Хайек, развили концепцию 
безусловного базового дохода, который 
мог бы, по их мнению, помочь и населе-
нию повысить уровень жизни, и самим 
государствам сократить многие статьи со-
циальных расходов бюджета. Тем не менее 
попытки внедрить безусловный базовый 
доход в Великобритании и США прекра-
тились, толком не начавшись, поскольку 
появились альтернативные предложения 
в виде, например, не денежной, а про-
дуктовой помощи, и не всему населению, 
а только самым малоимущим гражданам 
и семьям. 

Но уже в XXI веке концепцию безу-
словного базового дохода попытались 
применить на практике в ограниченных 
масштабах. В отдельных городах США, 
Канады, Нидерландов проводятся экспе-
рименты, к участию в которых приглашены 
либо только малоимущие семьи, либо даже 
семьи, чьи адреса были выбраны случай-
ным образом, по выплате каждой из таких 
семей определенных сумм. Такой доход, 
как правило, значительно ниже средней 
зарплаты в соответствующих городах, но 
зато выплачивается людям без каких бы то 
ни было условий со стороны государства 
или негосударственных организаций, осу-
ществляющих такие выплаты. 

Например, в американском городе 
Окленд (штат Калифорния) в 2017 году 
частный инвестиционный фонд выбрал для 
эксперимента 100 семей случайным обра-
зом, которым выплачивается безусловный 
базовый доход в размере $2000 в месяц, 
при том что средняя зарплата в Окленде 
составляет около $3200 в месяц, а средняя 
зарплата в США — чуть выше $4000. Один 
из основателей фонда, предприниматель и 
филантроп Сэм Олтмен, заявлял, когда экс-
перимент только начинался, что даже если 
90% получателей безусловного базового 
дохода не захотят работать, а остальные 
10% начнут создавать «невероятные про-
дукты и новые ценности», плательщики 
такого дохода все равно выиграют по срав-
нению с «тем положением дел, которое 
есть сейчас». То есть, по мнению Олтмена, 
государство не потратит впустую средства, 
если начнет выплачивать безусловный 
базовый доход, а получит отдачу в виде 
новых перспективных продуктов и раз-
работок. И такие продукты и разработки 
будут созданы теми, кого такие выплаты 
будут мотивировать, как считает Олтмен, 
не устраиваться на работу, чтобы выжить, 
а заниматься делом, о котором эти люди 
всегда мечтали. 

Однако эксперимент, успешный в 
масштабах одного американского горо-
да, пока не распространился даже на весь 
штат Калифорния, не говоря уже о США в 
целом. Правда, президент США Дональд 
Трамп с одобрения Конгресса в 2020 году 
выплачивал всем американцам, зараба-
тывающим менее $75 000 в год, по $600 в 
месяц на человека, чтобы помочь гражда-
нам справиться с последствиями пандемии 
коронавируса, а в 2021 году эта выплата 
была увеличена до $2000 в месяц. Но по-
сле того, как ковид перестал представлять 
смертельную угрозу для населения США, 
завершился и этот «аттракцион неслыхан-
ной щедрости». 

Такие же эксперименты по выплатам 
безусловного базового дохода небольшому 

числу семей в отдельных городах прово-
дятся и в Европе. В Швейцарии и Финлян-
дии некоторые политики даже настаива-
ли на проведении референдумов среди 
населения о выплате всем гражданам 
безусловного базового дохода, но от этих 
идей впоследствии отказались, так как со-
циологические опросы показали, что среди 
населения нет согласия по данному вопро-
су. Многие граждане ожидали массовой 
безработицы в стране, опасаясь, что люди 
либо сами, получая гарантированный доход 
от государства, начнут вместо создания 
новых прогрессивных продуктов бить ба-
клуши, либо работодатели, пользуясь этой 
социальной инициативой государства, 
начнут массово увольнять сотрудников в 
целях сокращения своих расходов. Кроме 
того, некоторые рациональные европейцы 
опасались роста нагрузки на бюджет и 
последующего взлета инфляции, которая 
могла бы обесценить этот доход. 

В некоторых странах Африки, напри-
мер в Кении, Уганде и Намибии, местные 
власти в отдельных небольших городах и 
деревнях проводят эксперимент по вы-
плате безусловного базового дохода всем 
без исключения местным жителям, но в 
размере, эквивалентном всего $20–30 в 
месяц. Впрочем, такие выплаты по мер-
кам этих стран, где зарплата в $300 в ме-
сяц считается очень высокой, позволяет 
населению обеспечить свои самые ми-
нимальные потребности в еде и товарах 
первой необходимости. Небогатые жители 
остальных городов этих стран были бы 
счастливы получать каждый месяц такое 
пособие от государства, но местные бюд-
жеты слишком скудные, чтобы обеспечить 
все население безусловным базовым до-
ходом. Более того, в Кении для выплат 
подобных пособий участвующему в экс-
перименте населению привлекаются даже 
средства частных предпринимателей на 
добровольной основе, так как у государств 
денег не хватает даже на скромные вы-
платы небольшому количеству граждан. И 
это показывает, что далеко не каждое го-
сударство способно обеспечить безуслов-
ный базовый доход даже в минимальном 
размере всему населению — просто из-за 
отсутствия средств в бюджете. 

Стоит ли внедрять в России безуслов-
ный базовый доход, отталкиваясь от идей 
Сэма Олтмена и Илона Маска? На наш 
взгляд, их инициативами и высказывания-
ми на форумах не стоит обольщаться. Эти 
предприниматели являются сторонниками 
концепции безусловного базового дохода в 
основном ради того, чтобы оставить в сво-
их корпорациях небольшую часть наиболее 
талантливых и полезных для развития биз-
неса сотрудников, остальных же, какими бы 
профессионалами они ни были, заменить 
искусственным интеллектом, чтобы далее 
о них заботилось исключительно государ-
ство. И энтузиазм экономистов, которые, 
как правило, относятся критически к по-
вышению роли государства в экономике, в 
отношении безусловного базового дохода 
вполне понятен, так как такие выплаты 
населению от властей смогут развязать 
руки бизнесу, который будет нести мень-
ше ненужных издержек на зарплаты и бо-
нусы персоналу, просто сокращая штат 
сотрудников и заменяя их машинами или 
искусственным интеллектом.

Для того чтобы внедрять, например, в 
России концепцию безусловного базового 
дохода, необходимо, чтобы выполнялось 
несколько условий, самым главным из кото-
рых является наличие средств в бюджете, 
достаточных для того, чтобы государство 
фактически содержало все население и при 
этом не объявило дефолт. Сегодняшняя 
реальность, как во многих странах Запада 
и Востока, так и в России, показывает, что 
высокая занятость (в России, напомним, по 
данным Росстата, безработица находится 
на исторически низком уровне в 3% от 
трудоспособного населения) становится 
одним из источников другой проблемы — 
высокой инфляции, которая из экономиче-
ской проблемы очень быстро перерастает в 
социальную. Создается парадоксальная с 
социально-политической точки зрения, но 
вполне объяснимая экономически ситуа-
ция — чем больше государство или даже 
частные предприниматели обеспечивают 
людей высокими зарплатами, бонусами 
или иными пособиями, тем быстрее они на-
чинают обесцениваться. А как государству 
индексировать выплачиваемый всем и на 
постоянной основе безусловный базовый 
доход и при этом не разориться — на этот 
вопрос не готов сегодня ответить никто. 
Поэтому не только в развивающихся, но и 
во многих развитых странах эксперименты 
с безусловным базовым доходом могут 
привести к негативным последствиям — то 
есть к превращению страны в должника 
с едва сводящим концы с концами насе-
лением, а не к обществу, где все будут 
материально обеспечены государством, 
довольны и счастливы.

ЛОВУШКА БЕЗУСЛОВНОГО 
БАЗОВОГО ДОХОДА
Чем опасна массовая раздача денег населению
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КАРАУЛ4

Как стало известно «МК», и эту инфор-
мацию на днях подтвердил один из 
высокопоставленных адмиралов на 
встрече с ветеранами ВМФ, Россий-
ский флот в ближайшее время ждут 
крупные структурные изменения. До 
конца года четыре флота и Каспий-
скую флотилию вернут в непосред-
ственное подчинение Главного штаба 
Военно-морского флота (ВМФ), се-
годня они подчиняются в оператив-
ном плане командующим военных 
округов и напрямую Генштабу.
За разъяснением «МК» обратился к 
экс-командующему Черноморским 
флотом адмиралу Владимиру Комое-
дову.

— Владимир Петрович, правильно ли я 
понимаю, что в период реформ Сердюко-
ва у Главкомата ВМФ забрали командные 
функции, передав их Генштабу? С тех пор 
Главкомат ВМФ выполняет лишь функ-
ции обеспечивающего органа, а всеми 
оперативно-стратегическими объеди-
нениями ВМФ командуют помощники на-
чальника Генштаба, а не главком ВМФ?

— Не совсем так. Флоты и Каспийская 
флотилия подчиняются военным округам. 
Все, кроме Северного флота. Только Север-
ный флот все последние годы был подчинен 
Генштабу в статусе отдельного округа. Но, 
как бы там ни было, могу сказать, что это, 
возможно, было самым дурацким решением 
времен реформ Сердюкова.

— Значит, то, что сейчас планиру-
ют все вернуть на круги своя, вы счи-
таете правильным? Поддерживаете это 
решение?

— Я считаю, что на флоте должно быть 
единоначалие. У флота должен быть отец в 
лице главнокомандующего. Он должен быть 
прежде всего руководителем и отвечать за 
боевую готовность флота, его строительство, 
подготовленность личного состава ВМФ. Так 
что, конечно, я поддерживаю это решение. 
Жалею только об одном: принято оно слиш-
ком поздно.

У нас, к сожалению, все до такой степени 
тормозится! Сначала «реформаторы» наде-
лали дел, а потом мы всем миром начинаем 
долго думать, как исправлять ошибки. Нельзя 
было тогда это делать! Неужели кому-то не-
понятно было?

— «МК» в то время тоже много высту-
пал с критикой этих решений Сердюкова. 

Но, похоже, ни нас, ни вас те, кто решения 
принимал, не слышали.

— Да… И теперь восстанавливать все, что 
тогда разрушили, будет нелегко.

— Вы имеете в виду восстановление 
командной структуры флота?

— Не только командования. Это ведь была 
отлаженная система управления стратегиче-
скими подводными лодками, эффективный 
механизм приведения в боевую готовность 
ядерных сил, поддержания боевой готовности, 
подготовки и содержания оружия, которым 
снабжаются подлодки и надводные корабли. 
Много всего…

Российский флот ведь действует в не-
скольких средах. Морская пехота на суше, 
надводные корабли на море и в океанской зоне, 
подводные лодки в подводной среде, морская 
авиация в воздушной гавани. Управляться со 
всем этим, конечно, нелегко.

Я вспоминаю, как голова дымилась, когда 
приходилось командовать такими разнородны-
ми силами. Но сейчас-то у нас есть электрони-
ка. Система управления осуществляется через 
компьютеры. Конечно, хотелось бы в этой связи 
усилить еще нашу космическую группировку 
спутников связи и наблюдения, чтобы мы име-
ли больше возможностей управления. Хотя бы 
столько, сколько имеют американцы.

— Возможно, решение вернуть в под-
чинение Главкомату ВМФ четыре фло-
та и флотилию связано в том числе и с 
этим? То есть правильное решение, хоть 
и запоздалое?

— Конечно, запоздалое... Знаете, иногда 
бывает поздно пить боржоми, когда желудок 
уже отказал.

— Но делать-то это в любом случае 
нужно?

— Конечно, нужно. Но попробуй теперь 
восстановить тот «желудок», чтобы он полно-
ценно работал! Затраты потребуются, денеж-
ные вливания. А кто ответит за разрушение 
всего того, что теперь надо восстановить? 
Может, Сердюков или прежний начальник Ген-
штаба Макаров? Сомневаюсь.

И ведь когда эти ребята всё рушили, 
что было для них самым важным? Главный 
штаб из нужного здания в центре Москвы 
убрать! Больно вспоминать. Не хочу снова 
расстраиваться.

Когда они забрали функции управления 
у главкома ВМФ, в кого они его превратили? 
В импотента! Я не про личность, а про долж-
ность. Получилось, что главком вроде бы есть, 
но мало на что способен. Флоты ему не под-
чиняются. Задачи им поставить он не может. 
Ему было поручено заниматься только боевой 
подготовкой, системой обучения и кадрами. 
Да и то не всеми — на флотах командование 
он уже не назначал.

Мне жалко тех главкомов ВМФ, которые 
после такого реформирования были вынуж-
дены в этом урезанном качестве пытаться 
управлять флотом. Им оставили только высо-
кое звание и должность, но лишили основных 
полномочий.

Так что я, конечно же, за, если решение о 
возвращении реальных командных функций 
Главкомату и главкому ВМФ наконец-то будет 
принято.

Ольга БОЖЬЕВА.

Движение российских мотоциклистов 
задолго до начала СВО определилось 
со своим отношением к событиям, 
произошедшим в 2014 году на Дон-
бассе и в Крыму. Коротко это отно-
шение можно определить так: безо-
говорочная поддержка наших. После 
24 февраля 2022 года эта поддерж-
ка только усилилась. Корреспондент 
«МК» пообщалась с командиром под-
разделения «Ночные волки» интер-
национальной бригады «Пятнашка» 
и узнала путь мотоциклистов от во-
лонтеров, помогающих Донбассу, до 
полноценного боевого подразделе-
ния, а также то, как в батальон попа-
дают далекие от мотокультуры люди 
и что помогает бойцам бороться со 
страхом.

Моего собеседника зовут Андрей, позыв-
ной «Голливуд». Он командир подразделения 
«Ночные волки» интернациональной бригады 
«Пятнашка». Рассказывает, что отряд был 
сформирован чуть более года назад. Назва-
ние говорит само за себя: практически все 
бойцы подразделения — члены мотоклуба 
«Ночные волки».

«Голливуд» признается, что добровольцам 
так и не суждено было узнать, были ли у во-
енкомов планы на кого-то из мотоциклистов, 
— ребята в любом случае их опередили и 
приехали в зону СВО добровольно, по зову 
сердца, руководствуясь любовью к родине.

Командир был первым из клуба, кто изъ-
явил желание встать на защиту Донбасса. 
Своим решением поделился с «Хирургом» — 
президентом «Ночных волков» Александром 
Залдастановым. «Хирург» попросил написать 
обращение во внутренние клубные чаты, рас-
сказать единомышленникам-мотоциклистам 
о своем выборе, про условия добровольче-
ской службы и пригласить всех желающих 
присоединиться. 

«Голливуд» так и сделал, а спустя не-
продолжительное время стали поступать 
отклики-обращения от ребят из разных 
регионов. Так постепенно начал форми-
роваться отряд. Подготовку к отправке в 
зону СВО тоже начали практически всем 
клубом. Закупили экипировку и все не-
обходимое. Тогда добровольцы четко еще 
не знали, в каких условиях придется нести 

службу, а потому постарались быть готовыми 
ко всему.

— Если бы нам поступил приказ органи-
зовать пункт постоянной дислокации где-то в 
лесу, то, даже несмотря на осеннюю погоду, 
мы бы без проблем с этой задачей могли 
справиться, — уточняет командир.

Как признаются добровольцы, без под-
держки бессменного лидера Александра, 

«Хирурга», создание, выполнение 
многих задач да и само существова-
ние отряда было бы невозможно. Весь 
многочисленный клуб сейчас работает 
на победу. 

Боевые навыки приобретали уже на 
полигонах в зоне СВО. Людей с военным 
прошлым в отряде было немного. Хотя, 
как говорит мой собеседник, мотивация 
важнее опыта. Если человек приходит до-
бровольно и осознанно, а не по приказу, 
то и учится он всему быстрее. С такими и 
работать легче.

Дружба между «Пятнашкой» и «Ноч-
ными волками» зародилась еще в период 
боев за Мариуполь. Мотоциклисты приезжали 
к добровольцам с гуманитарным конвоем, 
тогда же познакомились с «Абхазом», коман-
диром интернациональной бригады Ахрой 
Авидзба. 

Вместе с гумконвоем в зону СВО прибы-
ли и члены клуба, которые в обычной жизни 
работают врачами. Они проехались по госпи-
талям, узнали нужды военных медиков, где 
каких специалистов не хватает. «Голливуд» 
подготовил отчет и передал его в Москву. 
После чего мотоклуб сформировал и отпра-
вил еще один большой гуманитарный груз, 
сформированный уже непосредственно по 
заявкам медперсонала. 

Нужды мирного населения также не 
обошли вниманием. В то время обстанов-
ка в городе была критической: ни воды, 
ни электричества не было. С продуктами 

питания также были огромные пробле-
мы. Большинство мариупольцев жили в 
подвалах и бомбоубежищах. Доставка 

всей гуманитарной помощи осущест-
влялась при поддержке «Пятнашки». 
Когда встал вопрос о формировании 
отряда, вспоминает «Голливуд», клю-
чевым моментом для добровольцев 
была возможность служить вместе. 

«Абхаз» не возражал, и «Ночные волки» 
стали штатным структурным подразделением 
интербригады.

Несмотря на то что изначально в добро-
вольческий отряд входили только члены мо-
токлуба, постепенно в нем начали появляться 
люди, далекие от мотокультуры. Желающие 
служить бок о бок с мотоциклистами писали 
сами в чат обратной связи telegram-канала.

— Никаких «рекрутицион-
ных» объявлений мы там никогда не раз-

мещали, — уточняет командир. — Просто 
рассказывали о своей жизни.

Возникла дилемма: с одной стороны, 
добровольцы представляли мотоклуб «Ноч-
ные волки», а с другой — требовались бойцы 
разных специальностей, чтобы выполнять 
служебные задачи. На совете командиров 
было принято решение тех людей, которые 
готовы разделять уклад, ценности и правила 
мотосообщества и подходят отряду как спе-
циалисты, после небольшого испытательного 
срока принимать в подразделение.

Через некоторое время, по словам 
«Голливуда», людям, изначально далеким 
от мотокультуры, становилось любопытно 
— они начинали интересоваться жизнью клу-
ба и высказывать желание вступить в него. 
Самые достойные были приняты прямо на 
передовой.

Описывать в подробностях процедуру 
посвящения в «Ночные волки» «Голливуд» от-
казался, но один, причем ключевой момент 
все же озвучил. А именно: принесение присяги 
на верность клубу, его традициям и идеям. И 
это не пустые слова и не формальность.

— Если тобой движет не сиюминутный 
порыв, а ты реально готов вступить на этот 
путь, то необходимо зачитать текст прися-
ги перед лицом своих братьев, — поясняет 
командир. — Мы предупреждаем, что это 
не какая-то игра: если ты принес присягу, то 
будь ей верен.

Рассказывая про службу, собеседник по-
ясняет, что после двухнедельной подготовки 
по прибытии отряда в зону СВО некоторые до-
бровольцы уже стали выходить на настоящие 
боевые задания вместе с самыми опытными 
бойцами «Пятнашки». 

Сперва заходили на надежно укре-
пленные позиции, чтобы набраться опыта 
с минимальным риском. После ротации 
— сразу же на полигон, оттачивать приоб-
ретенные навыки и осваивать новые. 

По этой схеме отряд живет и сейчас. 
Постепенно добровольцев стали привле-
кать к штурмовым действиям. По мере 
приобретения опыта «Ночным волкам» 
поручали все более сложные задачи.

Как настоящие мотоциклисты, 
«Ночные волки» и на фронте не расстаются с 
двухколесной техникой. Есть задачи, которые 
военные выполняют, используя мотоциклы с 
коляской.

— Были моменты, когда хотелось все 
бросить и уехать домой?

— Ну вот прямо чтобы так, не было, — 
смеется командир. — Но врать не буду — 
страшновато было.

В ответ на мой вопрос, что помогает в 
такие моменты бороться со страхом, повисает 
небольшая пауза.

— Страх, он же как огонь, — продолжает 
«Голливуд» подумав. — Он или согреет, или 
сожжет. Без страха нельзя, но нельзя идти у 
него на поводу. Если дать ему разгореться, это 
уже будет паника. Страх неразрывно связан с 
инстинктом самосохранения: если человек не 
боится — он одноразовый солдат. Камикадзе. 
Страх заставляет думать и быть осторожным, 
его надо просто уметь контролировать. Цель 
бойца — выполнить задачу, а не героически 
погибнуть.

— Когда спецоперация закончится, 
ваша жизнь будет прежней? Насколько 
происходящие события вас изменили?

— Тут главное — относиться ко всему 
здраво, как к работе, не поддаваясь эмоци-
ям. Есть такая работа — воевать. А военный 
должен уничтожать противника спокойно, 
хладнокровно, не испытывая ненависти. Есть 
же гражданские профессии, связанные с 
тяжелыми психологическими нагрузками. 
Вот и это такая же работа, травмоопасная, 
зачастую тяжелая не только физически, но и 
морально. И если это все в голове разложить 
по полочкам, то фатально человек не изменит-
ся и, скорее всего, сможет избежать тяжелых 
синдромов. Не надо впадать в сантименты, 
надо просто делать свою работу.

Лина КОРСАК.
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Тимур Дудкин вместе со своим 
батальоном осенью прошлого 
года уничтожил два десятка еди-
ниц украинской военной техники. 

Причем противника было в пять раз больше, 
чем наших. ВСУ пытались прорвать оборону 
на одном из самых сложных участков. Коман-
дир батальона выбыл из строя, и Тимур (тогда 
он был капитаном) взял командование на себя. 
Сразу пришла мысль заманить колонну бро-
нетехники противника в «огневой мешок». 
План был реализован. «Противник был полно-
стью уничтожен и пленен. Также было сожжено 
более двух десятков единиц техники против-
ника», — рассказал Тимур. За тот бой он был 
удостоен звания Героя России.

Сержант Ирина Одиноких служит опе-
рационной сестрой в медицинском отряде 
воздушно-десантной дивизии. Хрупкая мо-
лодая женщина отправилась на фронт прак-
тически сразу после начала спецоперации. С 
тех пор провела за «ленточкой» в общей слож-
ности полтора года. Домой возвращается на 
несколько недель и снова на фронт, помогать 
раненым бойцам.

Ей довелось участвовать в уникальной 
хирургической операции: боец получил 
ранения ног, были повреждены сосуды и 
кости, но самое главное — в мышцах ноги за-
стрял... неразорвавшийся снаряд от ручного 
противотанкового гранатомета. Несмотря 
на угрозу детонации боеприпаса, бригадой 
медиков было принято решение проводить 
операцию. Медсестра Ирина на протяжении 
всей операции ассистировала врачу. Все 
стояли у хирургического стола в бронежи-
летах. В итоге военные медики не только 
успешно извлекли страшное инородное тело, 
но и спасли конечность солдату. За герои-
ческий поступок Ирина была награждена 
медалью «За спасение погибавших».

Военнослужащие пообщались с главным 
редактором газеты Павлом Гусевым.

— «МК» — крупнейшая российская газета 
и издательский дом. Издание работает прак-
тически во всех регионах, в том числе новых. 
И каждый день через наше Главное военно-
политическое управление мы отправляем 
тираж газеты в зону СВО, — рассказал во 
время встречи главный редактор «МК».

Он сообщил, что в качестве руководите-
ля Общественного совета при Минобороны 
он в составе делегации общественников 
часто бывает в воинских частях в самых 
разных регионах России, а также на рос-
сийских военных базах за рубежом и в зоне 
спецоперации. Члены Общественного со-
вета неоднократно посещали госпитали, 
где лечат раненых. 

— Не понаслышке знаю, что такое СВО. 
Вместе с членами Общественного совета 
бывал на сложных точках, посещал полигоны 
в зоне спецоперации, где готовят ребят, — 
поделился Павел Гусев. 

По его словам, о героических поступ-
ках наших бойцов должны узнать как можно 
больше людей.

— Ваш героизм должен послужить при-
мером для воспитания, для поднятия духа 
как бойцов в зоне СВО, так и граждан всей 
России. Это очень важный момент, — сказал 
Гусев.

Герой России Дудкин, в свою очередь, 
рассказал, что больше всего интересует бой-
цов на передовой:

— Солдата в первую очередь интересуют 
общие сводки по всем фронтам, чтобы еще 
лучше понимать, что происходит. Не только на 
территории России, но и на территории ближ-
него зарубежья. Следующий вопрос, который 
его интересует, — это как дела дома. 

Павел Гусев согласился с бойцом и от-
метил, что «МК» старается давать макси-
мальную информацию о том, что происходит 
в регионах.

— У нас везде есть корреспондентские 
пункты, откуда мы получаем информацию. 
Когда вместе с Общественным советом выез-
жаем в регионы — недавно были Оренбурге, 
Новосибирске, Омске, Махачкале — мы обя-
зательно встречаемся с семьями военнослу-
жащих — с женами, детьми. Смотрим, все ли 
в порядке с обеспечением семей, работают 
ли садики, есть ли поликлиники для жен и 
детей военных. Отрабатываем полностью 
все вопросы социального значения.

После беседы главный редактор показал 
военнослужащим редакцию и ответил на 
интересующие их вопросы. 

Истории боевых заслуг Тимура Дудкина 
и Ирины Одиноких читайте в следующих вы-
пусках «МК».

Дарья ФЕДОТОВА. 

« СТРАХ КАК ОГОНЬ: 
ИЛИ СОГРЕЕТ, 
ИЛИ СОЖЖЕТ»
Командир «Ночных 
волков» рассказал 
о службе в зоне СВО

ПОЛНЫИ 
НАЗАД?
Флоту возвращают 
полномочияВ Севастополе на этой неделе про-

стились с начальником штаба ле-
гендарной 810-й бригады морской 
пехоты Черноморского флота Яном 
Сухановым. Под его руководством 
бригада участвовала в боях за Ма-
риуполь, брала под контроль завод 
имени Ильича и «Азовсталь». Отпе-
вание прошло в войсковом храме. 
Похоронили гвардии подполковника 
на кладбище «Кальфа», на аллее Ге-
роев. Сослуживцы и друзья расска-
зали, каким им запомнился Ян Алек-
сандрович. 

— Я познакомился с Яном, когда его 
перевели в Севастополь из Темрюка, где 
он командовал 382-м батальоном мор-
ской пехоты Черноморского флота из со-
става 810-й отдельной бригады морской 
пехоты, — говорит заместитель предсе-
дателя Всероссийской общественной ор-
ганизации морских пехотинцев «Тайфун», 
полномочный представитель «Тайфун» в 
Крыму Евгений Мотяков. — Ян был настоя-
щим воином, по характеру очень простым и 
доброжелательным. Всегда шел навстречу 
ветеранам морской пехоты. Оказывал по-
мощь во всех наболевших вопросах.

Ян Суханов родился в Южно-Сахалинске. 
Отец был военным вертолетчиком. Семья 
поменяла немало гарнизонов: жили в Бело-
руссии, Таджикистане, Карелии.

Срочную службу Ян проходил во Влади-
востоке, в 165-м полку 55-й дивизии морской 
пехоты Тихоокеанского флота, где дослужил-
ся до заместителя командира взвода.

После армии Ян поступил в Дальне-
восточное общевойсковое училище, где 
прошел обучение во взводе морских пе-
хотинцев. Окончил училище в 2002-м с от-
личием, рассказывает Евгений Мотяков. А 
потом как одного из лучших выпускников 
его направили в Севастополь, на Черно-
морский флот.

Там прошел путь от командира взвода до 
начальника штаба — заместителя команди-
ра отдельной бригады морской пехоты. Не-
сколько раз бывал в командировке в Сирии. 
И, как говорят друзья, сделал 810-ю бригаду 
лучшей в Южном военном округе.

— Я знал Яна Саныча с 2002 года, когда 
он был еще лейтенантом, — рассказывает 
его сослуживец Дмитрий. — Он был очень 
коммуникабельным человеком. Умел найти 
подход к каждому подчиненному. Он родился 
в Южно-Сахалинске, а я — в Холмске, мы 
часто вспоминали родные места.

Как рассказывает Дмитрий, они 
не раз вместе бывали в длительных 
командировках.

— Я видел, как он действовал в нестан-
дартных ситуациях. Умел вести за собой. Ему 
верили. Это был Офицер с большой буквы. 
Помню, как-то мы совершали переход мо-
рем. Стало известно, что военнослужащие 
нарушили воинскую дисциплину. Ян Саныч 
построил всех, провел беседу. Не кричал, 
не ругался. Но нашел такие слова, что на-
рушителям стало стыдно. Подобное больше 

не повторялось, военнослужащие не 
хотели подводить своего команди-
ра. Личный состав его безмерно 
уважал...

Ян Суханов с первых дней 
оказался в зоне спецоперации 
на Украине. Морские пехотинцы 
участвовали в освобождении Ме-
литополя. Первыми утром 10 мар-
та вошли в Мариуполь. Вытесняли 
националистов, блокировали завод 
имени Ильича, брали под контроль 
«Азовсталь». Действовали на самых от-
ветственных направлениях.

В конце весны начштаба Яна Суханова 
тяжело ранило на Донецком направлении. Он 
долго лечился в госпитале в Москве.

— Крайний раз я видел Яна, когда он 
приехал из санатория, — вспоминает Дми-
трий. — Мы встретились на заправке, об-
нялись. У него было много планов. А потом 
его состояние резко ухудшилось, врачи диа-
гностировали сопутствующее коварное за-
болевание. Все наложилось. Ослабленный 
ранениями организм не справился. Хотя он 
долго боролся...

На прощании с гвардии подполковником 
Яном Сухановым был почетный караул и ор-
кестр Черноморского флота. Проститься с 
Яном Александровичем пришли губернатор 
Севастополя Михаил Развозжаев, началь-
ник политуправления Черноморского флота 
контр-адмирал Вячеслав Родионов, замести-

тель командующего ВМФ по сухопутным и 
береговым войскам — командующий Бере-
говыми войсками ВМФ генерал-лейтенант 
Виктор Борисович Астапов.

— Было очень много ветеранов морской 
пехоты, пришли сослуживцы, гражданские 
люди. На гроб, покрытый триколором, по-
ложили по традиции черный берет и кортик, 
— делится Евгений Мотяков.

 Яну Суханову было 45 лет. У него оста-
лись жена, сын — курсант второго курса лет-
ного училища и дочь-восьмиклассница. Как 
рассказывают друзья, каждую свободную 
минуту он старался уделять своей семье.  

Светлана САМОДЕЛОВА.

БОИЦЫ — ОГОНЬ!
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«Голливуд».
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Сержант ВДВ Ирина Одиноких и майор 
Тимур Дудкин во время экскурсии по «МК». 
В качестве гида — главред Павел Гусев.

Сослуживцы 
рассказали о герое боев 
за Мариуполь морпехе 
Яне Суханове
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Впрочем, здание роддома пустовать не будет 
— тогда же было объявлено, что там разместят 
протезную мастерскую.

Об этой острейшей проблеме, как видно 
из  переклички из Интернета, сегодня пишут российские 
женщины. К сожалению властей, наши женщины пока что 
имеют образование, умеют читать и писать, публично 
жаловаться на то, что происходит. Интернет тоже пока 
еще не запретили.

«Вокруг Уфы, в соседних городах роддома закрыли». 
«В Благовещенске закрыли на ремонт, сделали, но так и 
не открыли, персонала там на 250 человек было...»

«В городе Ревда Свердловской области тоже закры-
ли роддом, хотя город совсем не маленький. Половины 
детских врачей нет».

«В Приозерске, Ленинградская область, во время 
пандемии закрыли роддом. Для дополнительных мест. 
Больше он не открылся — не соответствует требованиям, 
и это после капитального ремонта до пандемии. Теперь 
рожают в Выборге, Санкт-Петербурге и т.д. До Выборга 
от нас 130 по трассе, и это не по хорошей дороге. До сих 
пор есть участок гравийки. Только неделю назад ездили 
туда гулять, и представить невозможно, как ехать по такой 
дороге беременной».

Я сама родилась в Котовске Тамбовской области в 
роддоме, где появилась на свет еще моя мама, и младшая 
сестра тоже — вообще весь Котовск. Городок, конечно, 
небольшой — 27 тысяч населения. Но это все же город.

Роддом, которому было сто с лишним лет, открылся в 
год Первой мировой войны вместе с пороховым заводом, 
давшим начало самому Котовску. Историческое здание, 
короче. Конечно, он не соответствовал современным 
реалиям. Но зачем ремонтировать и модернизировать, 
строить новое, если проще и дешевле, чтобы его не было 
вообще?

Роженицы теперь должны ехать в Тамбов, в перина-
тальный центр — за 20 километров.

«20–25 километров — вообще фигня. У нас в Рязан-
ской области люди ездят рожать за 300 км! Притом уже 
лет 10», — пишет в Интернете еще одна мама.

«Во Владимирской области везут рожать за 50–100 
км. Старые врачи уходят, а молодежь не идет. Оптими-
зация и маленькая зарплата!!!!» — сообщает еще одна 
участница переписки.

В Ростовской области, возмущаются женщины, на 5 
районов с населением более 250 000 человек один роддом, 
хотя в самом Ростове тоже, конечно, есть.

«Перспектива быть беременной, когда для поддержки 
беременности нужно ездить за 100–200 км, не радует и не 
стимулирует, молодые девушки с ужасом думают об этом», 
— рассказывают ростовчанки. А перед самими родами 
нужно ездить часто. Каждая такая поездка стоит денег. А 
если еще нет своего транспорта, так вообще кранты.

Это у уважаемых депутатов и сенаторов, которые 
так озабочены российской демографией, наверняка есть 
собственные автомобили, им оплачивают транспортные 
расходы. В отличие от будущих мам. А вы попробуйте со 
схватками потрястись в старом автобусе по колдобинам 
и рытвинам российских дорог на расстояние в несколько 
сот километров. 

Попробуйте полежать на сохранении за полтыщи 
верст от дома, когда никто из родных даже не навестит 
— потому что не наездишься. А дома оставаться опасно, 
в случае чего просто не довезут.

Или об этом вообще не надо думать? Или, особенно 
для необразованных, и так сойдет? 

Сначала пусть как минимум четверых детей женщина 
предъявит, а потом уж абитуриенткой вуза становится. 
Если она к этому времени еще что-то вспомнит из школьной 
программы, если соберет себя по кусочкам, восстановит 
здоровье, вставит зубы, выкрошившиеся за время бере-
менностей. Вы когда-нибудь рот многодетных матерей 
видели, если они не жены олигархов?

При этом в бюджете на каждого депутата Госдумы, 
фонтанирующего демографическими (и не только) идеями, 
по данным СМИ, выделено до 1,5 млн руб. в месяц на его 
содержание вместе со всеми доплатами и ништяками. 
То есть весь материнский капитал (сразу за двух детей), 
который у нас почитают за манну небесную, — это госу-
дарственное довольствие федерального законодателя 
всего лишь за 0,5 месяца.

Конечно же, деньги в нашем мире вообще не главное. 
Женщины должны беременеть не ради них. Дал зайку, даст 
и лужайку, как известно. Много заек — много лужаек.

Кстати, раньше, при ранней постановке на учет до 
12 недель, беременным шли дополнительные выплаты, 
правда, копеечные — меньше тысячи. Зато всем.

Сейчас выплаты стали больше, но получают их не все. 
А только те беременные, кто докажет свою малоимущ-
ность, но при этом они должны официально работать 
перед беременностью. Или не работать по уважительной 
причине.

Мне рассказывала юрист кабинета медико-социальной 
помощи при женской консультации, что даже эти крохи 
бывает невозможно получить.

«Явка должна быть зафиксирована до 12 недель, что-
бы можно было претендовать на выплату. Врач заносит 
данные в электронную программу, эти сведения потом 
видят в Социальном фонде. Многие из глубинки просто 
не могут добраться вовремя. Это же не просто села и 
поехала — надо отпрашиваться с работы, куда-то при-
страивать старших детей. Естественно, те, кто трудится 
без оформления, тоже не могут ни на что рассчитывать. 
Идет поток отказов. Беременные приходят ко мне, плачут, 
но ничего поделать не могут. У кого-то семейный доход 
на копейки превышает норму, и им тоже ничего не дают. 
Хотя семья едва сводит концы с концами».

Многодетные семьи в России давно уже являются 
синонимом очень бедных и даже нищих. И вот в этот 
беспросвет предлагают погрузить вообще всех. Чтобы 
депутаты могли отчитаться перед президентом за вос-
становление поголовья популяции.

Верните сначала врачей в женские консультации, 
которые могут внятно объяснить по-русски диагноз и 
назначения. 

Научите акушерок этике, потому что слушать во вре-
мя родов о том, как «ноги раздвигала — так нравилось, 
а как рожать — так орешь», невыносимо. Женщины — не 
фертильные рабыни из сериала «Рассказ служанки», к 
которым можно не относиться как к людям.

Если ничего не изменится, следующий шаг в исправ-
лении демографической ситуации в стране — предложе-
ние рожать в поле. Чего уж там, высшего образования не 
надо, роддомов нет, так и в поле раньше русские бабы 
прекрасно рожали. Мы же нетребовательные, родили, 
встали и пошли снопы дальше вязать, чтобы жила страна 
родная. Других забот ведь нет.

Прежде чем обеспечить надстройку и приток новых 
детей, которые становятся не нужны тем же депутатам 
сразу после своего рождения — иначе бы родители боль-
ных детей эсэмэсками на лечение деньги по телевизору 
не собирали, базис сперва восстановите — роддома, 
больницы, детские сады, школы, отношение к людям 
человеческое…

Или сами в поле и рожайте.
Екатерина САЖНЕВА.
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Иван (имя изменено) прожил в 
секторе Газа с 2018 по 2019 год. 
Перед беседой собеседник по-
просил об анонимности, сослав-

шись на должность, которая не позволяет ему 
давать интервью. 

— Сложно ответить на некоторые ваши 
вопросы сейчас, так как прошло время. Какие-
то вещи могли поменяться. В секторе Газа 
ведь что-то строилось, открывалось, разру-
шалось, — предупреждает Иван. — Ситуация 
и тогда постоянно менялась. Например, в 
один день доступная зона для рыбной ловли 
могла быть 9 миль, а на другой уже 3 мили. За-
висело от настроения Израиля и его реакции 
на происходящие внутри сектора события.  

Признаюсь собеседнику, что мне Газа 
представляется пустыней с хаотично по-
строенными домами, повозками с ослами, 
нищетой и рекордной безработицей.

— А для меня Газа осталась в памяти как 
удивительное место со всеми положительны-
ми и отрицательными чертами и контрастами, 
— парирует Иван. — Не скрою, дичи там хвата-
ло… Но люди мне встречались добрые.

О менталитете местных и о том, как 
устроена жизнь в закрытом регионе, мы и 
поговорили с Иваном.

«Работать в Израиле — 
привилегия 
для избранных»
— Давайте начнем с безработицы, ко-

торая составляет 45 процентов. На какие 
деньги живут люди?

— Безработных много. Их количество рас-
тет пропорционально демографическому росту. 
Многие живут за счет гуманитарной помощи 
ООН. Иногда людям выпадает возможность 
подработать день/неделю/месяц на подряде. 
Например, уложить тротуар, разобрать завалы, 
подмести улицы. У кого есть постоянный зара-
боток, помогают безработным родственникам. 
В Газе часто родственные семьи живут в одном 
многоквартирном доме. Есть много людей, 
которым помогают близкие из-за рубежа.

— В анклаве есть университеты. Зна-
чит, молодежь получает образование. И 
что им делать потом с этими знаниями?

— Там много образованных людей, осо-
бенно среди молодежи. В анклаве 5 или 6 
вузов. Самым крупным считался Исламский 
университет Газы. Название обманчиво, на 
самом деле там много научных и светских 
факультетов. Этот вуз сейчас разбомбили.

После окончания института устроиться 
куда-то действительно сложно, как и уехать 
из анклава. Через Израиль нереально, а через 
Египет сложно, бюрократично и затратно. 
Газовцам практически невозможно получить 
визу в другие страны.

— Армейск ую слу жбу люди 
проходят?

— Обязательной военной службы не было. 
По желанию можно идти служить в военные под-
разделения: бригады аль-Кассам (военное крыло 
исламистской организации ХАМАС) или другие 
группировки. Многие молодые ребята шли, так 
как за это платили зарплату, а другой работы нет. 
Некоторые шли из патриотичных побуждений, 
это вопрос чести, тем более если у кого-то род-
ственник погиб в прошлых конфликтах.

— Складывается ощущение, что в ан-
клаве люди живут сами по себе. Как там 
устроены институты власти?

— В Газе существуют все институты 
власти и госорганы. Ведь формально это 
государство Палестина, поэтому Газа была 
подотчетна центральной власти в Рамалле. 
После политического раскола в 2005–2006 
годах и прихода к власти ХАМАС рабочие 
отношения сохранялись, структуры функцио-
нировали, многие чиновники и госслужащие 
от прежней администрации работали и под 
ХАМАС. Правда, из-за финансового и поли-
тического кризиса многим серьезно урезали 
оклады, люди получали лишь 40–50 процентов 
зарплаты.

— У газовцев есть возможность рабо-
тать в Израиле?

— Есть, но мало кому выпадает такая при-
вилегия. Обычно в Израиль разрешали ездить 
мужчинам определенного возраста. Точные 
возрастные рамки не помню, но навскидку: 
детям до 15 и рабочим старше 55 лет. Исклю-
чения на выезд могли сделать по медицинским 
или гуманитарным соображениям, а также 
людям с двойным гражданством, крупным 
бизнесменам. 

Иногда Израиль разрешал местным хри-
стианам выехать на праздники в Иерусалим. 
Но часто по какой-то абсурдной, издеватель-
ской логике они не выезжали. Например, 
семья из пяти человек подавала запрос, а 
разрешение приходило только 5-летнему 
ребенку. 

Подобное случалось и с разрешениями 
на лечение в Израиле. Иногда разрешение 
приходило позже даты приема в больнице, 
и людям приходилось начинать собирать до-
кументы заново. 

«Богатые виллы 
заброшены»

— Правда, что жители сектора Газа 
едят голубей? 

— Голуби, фаршированные фриком или 
булгуром, — традиционное местное блюдо. В 
Египте оно тоже популярно. Голубей разводят 
на крышах домов. Потом их продают на рынке. 

Некоторые дети отлавливают воробьев, их 
тоже продают. Правда, непонятно, что там 
можно есть.

— Последний месяц газовцы живут 
без электричества. Местные, конечно, 
жалуются, но как-то справляются, будто 
для них это привычное явление. 

— Производства электричества всегда 
было недостаточно для растущих местных 
потребностей. Например, после бомбежек 
было сложно и не всегда возможно завезти 
в анклав запчасти, оборудование, так как Из-
раиль относил эти предметы к товарам двой-
ного назначения. То же касалось и солнечных 
батарей. Поэтому, у кого была возможность, 
пользовались генераторами, в том числе и 
многие госструктуры, такие как больницы, 
школы и другие ведомства. 

С топливом тоже возникали проблемы. 
Хотя машин в Газе хватало, видел даже элит-
ные иномарки. По слухам, автомобили за-
возили из того же Израиля или контрабандой 
по тоннелям. 

— Если были перебои с топливом, 
значит, и общественный транспорт ходил 
нерегулярно?

— Регулярного общественного транспор-
та не было, только заказные автобусы, которые 
возили госслужащих и студентов. Остальные 
ездили на коллективных такси. Цены на них 
недорогие, как и в других арабских странах 
типа Египта. У многих были свои машины. 
Бедные семьи имели ослиные повозки. В 
центральном районе и на юге жили бедуины, 
которые передвигались на верблюдах.

— Как обстояла ситуация с водой?
— С водой были серьезные проблемы. Пи-

тьевую воду развозили на грузовиках. Из крана 
текла солоноватая, не очень приятная вода. В 
трущобах многие дома не подключены к водо-
проводу, поэтому воды у них вообще нет.

— Откуда в анклаве так много больниц, 
для этого ведь нужно оборудование?

— Больниц было несколько, некоторые 
построенные на деньги стран-доноров. Боль-
ница Шифа — самая крупная и многопро-
фильная, находится в центре города Газа. Но 

некоторые медицинские услуги жителям все 
равно были недоступны из-за ограничений на 
ввоз определенной аппаратуры. Например, 
онкологические больные пытались выехать 
на лечение в Израиль. Читал, что в анклаве 
было лишь небольшое онкоотделение в дет-
ской больнице Аль-Рантиси, но она попала 
под обстрел.

— В Газе есть богатые люди?
— Богатых было немного. Но в центре 

Газы, в кварталах Рималь, Тель аль-Хауа, аль-
Судания и кое-где в пригороде хватало кра-
сивых домов, вилл. Некоторые из этих хором 
построены в 1980–1990-е годы. Но сейчас 
они заброшены и запущены, так как хозяева 
живут за границей. 

По моим наблюдениям, к обеспеченным 
людям относятся бизнесмены, часто с двой-
ным гражданством и возможностью выехать 
за пределы анклава. Неплохо зарабатывали 
и имели приличный доход врачи, адвокаты, 
инженеры, которые владеют частными кон-
торами. Престижно считалось работать в 
гуманитарных организациях. 

— Население сектора Газа фактически 
находится на грани выживания, 60 про-
центов живут за чертой бедности. Такое 
положение сказывается на криминальной 
обстановке?

— Преступности в анклаве практически 
нет. Бывает, что кого-то ловят за наркотики, 
кражу, убийство, иногда домашнее насилие, 
финансовые преступления. Но в целом ходить 
по улицам было безопасно. 

Хотя ко мне было чрезмерное внимание. 
Но больше из любопытства. По моим наблюде-
ниям, в Газе быстро срабатывал эффект толпы 
в положительном и отрицательном смыслах. 
Простые люди общительные и отзывчивые. 
Если ты находишься в затруднении, например 
не можешь найти дорогу, в течение минуты 
вокруг тебя образуется толпа людей, пытаю-
щихся помочь. Один из моментов, который 
меня впечатлил, — это уровень социальной со-
лидарности даже среди незнакомых людей.

Но у этой истории есть и обратная сто-
рона медали. Если кто-то совершит что-то 

непристойное, его моментально схватит 
толпа. В лучшем случае человека начнут по-
рицать, утихомирят, в худшем — отдубасят и 
сдадут в полицию.

«Тайком варят самогон»

— Как я понимаю, алкоголь там под 
запретом. Местные честно ведут трезвый 
образ жизни?

— Алкоголь запрещен по закону. В целом 
алкоголь неприемлем в обществе, его нигде 
не найти. Хотя слышал, что есть люди, которые 
тайком варят самогон или делают вино для 
собственного потребления. Знаю, что ХАМАС 
также разрешал завозить вино представите-
лям духовенства для литургических нужд. 

— Как развлекаются люди?
— Досуг скромный: погулять вдоль на-

бережной, съездить на пляж, навестить род-
ственников. Кто побогаче, может позволить 
себе посетить ресторан, сходить в пару не-
больших ТЦ, где есть детская игровая зона, 
фудкорт. Пляжи в анклаве свободные, но есть 
зоны, где можно зарезервировать зонтик со 
стульями, разбить палатку, покататься на 
лошадях и верблюдах. Богатые могут снять 
на день или выходные загородный дом с бас-
сейном и лужайкой.

В городе Газа немного парков, поэтому 
для прогулок популярны портовая зона и на-
бережная. Там ближе к вечеру и по выходным 
собирается молодежь и семьи. По выходным в 
порту можно поплавать на прогулочной лодке 
с группой или индивидуально. 

Имеются примитивные детские развле-
чения — карусели, детские электромобили, 
скейт-парк, стритфуд. В южном пригороде 
Газы и в пригороде Хан Юниса есть два парка 
с аттракционами и водными горками. 

В Газе еще функционируют французский 
культурный центр, театр Красного Полуме-
сяца, пара-тройка картинных галерей и что-
то вроде муниципального Дома культуры, 
где иногда проходят выставки, кинопоказы, 
ярмарки.

Помню, что в старом городе сохранился 
действующий с османских времен хаммам ас-
Самра — бани, которые в давние времена при-
надлежали местным евреям-самаритянам. 

Газовцы шумно отмечают свадьбы. Они 
проходят часто. Так называемые мальчиш-
ники устраивают прямо на улицах, которые 
во время вечеринки перекрывают для транс-
порта. Устанавливают шатры и празднуют 
всем кварталом.

— Я видела в соцсетях фотографии с 
рождественским антуражем. Отмечают 
там Рождество, Новый год?

— Формально Новый год не празднуют, 
но минимум рождественской атмосферы в 
центре города устраивали. Магазины, ули-
цы украшали соответствующим декором. В 
Газе живут около 1000 христиан, в основном 
греческие православные. Был клуб YMCA, 
где христиане собирались и проводили свои 
мероприятия, зажигали елку. Некоторые се-
мьи подавали запрос Израилю на выезд в 
Иерусалим и Вифлеем на праздники. Но мно-
гим приходил отказ или давали разрешение 
только одному члену семьи.

В старом городе было три церкви. Самая 
древняя и красивая из них — церковь Святого 
Порфирия. Не так давно во двор церкви приле-
тела ракета, когда там укрывались несколько 
христианских семей. 

— Жизнь там дорогая?

— Дешевле, чем на Западном берегу реки 
Иордан и тем более в Израиле. 

«Случались протесты, 
но их подавляли»

— Когда началась война, людям негде 
было укрыться, тогда как в анклаве полно 
тоннелей. Народ действительно не знает, 
где они находятся?

— Про туннели говорить не стану — это 
вопрос чувствительный. Простые люди сами 
не всегда в курсе про них. А если и в курсе, 
то не полезут туда, так как это потенциально 
военная цель.

— А еще местные уверяют, что никогда 
не видели боевиков ХАМАС.

— Хамасовцы в воображении людей пред-
ставляются какими-то дикарями. Но среди 
них есть обычные люди: начальники, муници-
пальные работники, учителя... Мы же ходим 
в госконторы, пересекаемся с чиновниками, 
госслужащими, многие из которых состоят в 
политических партиях. Так и в Газе. Люди полу-
чают какие-то справки, платят налоги, решают 
бытовые, личные и профессиональные вопро-
сы. ХАМАС — это политическое движение, но 
сама система построена на людях.

И нужно различать, кого мы имеем в виду 
под ХАМАС: идейных сторонников, госслужа-
щих или военные бригады аль-Кассам. Если 
говорить про идейных сторонников, то, по 
моим ощущениям, их не большинство. Если 
брать людей, работающих на власть, то не 
все они хамасовцы. Если речь о военных, то 
их мотивация, опять же по моему мнению, 
такая: идея плюс заработок в разной про-
порции у каждого.

— Народ в анклаве политизиро-
ван или в основном живут бытовыми 
проблемами?

— Большинство людей живет своими 
проблемами, но политическая жизнь сильно 
влияет на людей. На каждом углу политиче-
ские граффити, фото погибших бойцов, про-
паганда... Многие дети в 12–13 лет уже могут 
вольно вести политические разговоры.

— Протесты случаются?
— Изредка случались протесты против 

ХАМАС, но власти их оперативно подавляли. 
Чаще всего в сознании людей корень всех 
проблем таится в Израиле и «оккупации», под 
которой подразумевается внешний контроль 
Израиля над сектором в плане передвижения 
людей, товаров, возможности рыбной ловли, 
ведения сельского хозяйства и так далее.

— Жители анклава не хотели бы уехать 
оттуда в более спокойную страну?

— Многие хотели бы уехать, но немногим 
удается. Да и не все решаются, так как риск 
не вернуться велик. А когда у тебя вся семья, 
родственники в секторе — это сложно. Люди 
очень ценят семью, привязаны к родному 
клочку земли, поэтому многим тяжело бросить 
все. Лично знаю семьи, которые разлучены 
уже больше 10 лет, потому что уехавшие не 
могут вернуться обратно.

— Некоторые россияне, которые не-
давно выбрались из анклава, признава-
лись, что не собираются туда возвращать-
ся, хотя прожили там много лет.

— Потому что они там тоже иностран-
цы. К тому же они понимают, что от сектора 
мало что останется после наземной операции 
Израиля.

Ирина БОБРОВА.

ЗЛОБА ДНЯ

ВЫЙДУ Я НА ПОЛЕ РОЖАТЬ...

От того, как россиянин обошелся с соб-
ственной пожилой матерью-инвалидом, 
вздрогнула даже родина слезоточивых 
мексиканских сериалов, где сын подкинул 
инвалидную коляску со старушкой под две-
ри российского консульства. Мексика по-
служила этому релоканту из РФ перевалоч-
ным пунктом на пути в США, в котором он 
заодно сбросил весь лишний груз, включая 
неходячую родительницу. 
Увы, этот жуткий поступок вскрыл целый 
пласт аналогичных случаев. 

— У нас в Тихуане (город на Тихоокеанском побе-
режье, граничащий с Сан-Диего, США. — Авт.) якобы 
есть коридор для нелегальных беженцев, — говорит 
Алехандро, житель Мехико. — Про это все слышали, 
но верить на слово в таком вопросе нельзя, это же не-
законно. Однако люди все равно пытаются проникнуть 
в США, и россияне тоже. Но в итоге скапливаются в 
Акапулько, там уже целое гетто образовалось.

— И много там россиян?
— Достаточно. И с пожилыми у них впрямь про-

блема. Акапулько сейчас самый дешевый из курор-
тов в близкой доступности от коридора в США, но 
все равно там дорого. А если пожилой родственник 
нуждается не только в крыше над головой и еде, но 
и в уходе, лекарствах и все такое, то там точно разо-
ришься. Вот и подкинули русскую бабушку. Хорошо 
еще в Мехико привезли к консульству, а некоторые 
прямо в Тихуане и кидают. Через коридор в инвалид-
ных колясках не берут. 

Описанное жителем Мехико и впрямь весьма сма-
хивает на историю 73-летней российской пенсионерки 
Валентины Котовой, найденной под дверьми россий-
ского консульства в Мехико. По причине проблем с 
позвоночником передвигается она на инвалидном 
кресле, но гражданства РФ, а стало быть, и пенсии не 
утратила. По словам Александра Иващенко, консула РФ 
в Мексике, отправившего Котову домой, пенсионерка 

прибыла в Мексику год назад с сыном и невесткой, 
предварительно продав все имущество на родине. 
Но пересечь американскую границу у них не полу-
чилось, и они осели в Мексике, вступив в программу 
переселения в Штаты по программе для украинских 
беженцев (жена сына имеет гражданство Украины). 
А как только программа сработала, балласт в лице 
старенькой мамы на новой родине пара сочла слишком 
отягощающим. 

Благодаря консулу русская бабушка Валентина 
Котова уже вернулась на родину, о ней узнала вся 
Россия, и многие готовы помочь. 

По официальным данным, родственников в России 
у Котовой не осталось. Но, как часто бывает в подобных 
случаях, в Рунете нашлись те, кто знал семью. Если 
верить этим пользователям, глава семьи обещал ма-
тери собственный дом в США, если она продаст свою 
квартиру в Череповце. 

— К сожалению, сейчас это происходит сплошь и 
рядом, — делятся неофициально сотрудники россий-
ского консульства в Турции. — Релоканты убеждают 
пожилых родителей переехать за рубеж, а для этого 
продать на родине жилье. Многие пожилые родители 
искренне хотят помочь детям переехать. Они делятся на 
тех, кто готов помогать, но не готов ехать сам, и на тех, 
кто рискует на старости лет отправиться в никуда, ведь 
тогда можно не оставлять в России вообще ни одного 
нераспроданного угла. Стареньких родителей оставля-
ют на перевалочных пунктах вроде Турции и Эмиратов, 
в дешевом съемном жилье, со словами «ждите». А сами 
убывают в пункт конечного назначения «на разведку». 
И пропадают надолго, оставив родителей без языка, 
без денег, без медпомощи в чужой стране.  

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Громкий сексуально-педагогический скан-
дал в небольшом поселке Свердловской об-
ласти разразился в апреле, но только сейчас 
стали известны его масштабы. Музыкально-
го руководителя студии «7 нот» обвинили в 
растлении малолетних мальчиков. Жертвам 
от 9 до 13 лет. Как выяснило следствие, учи-
тель склонял детей к сексу, вел интимную 
переписку, принуждал вступать в интимную 
связь друг с другом, совершал иные насиль-
ственные действия сексуального характера. 
Тогда стало известно о семи пострадавших. 
Сейчас к ним добавилось еще 10 поселко-
вых ребят. 

32-летний Евгений появился в поселке в 2018 
году. Переехал с мамой, бабушкой и дедом. Купили 
большой участок земли на окраине поселка, начали 
строить дом. Молодой холостой парень тут же обаял 
всех местных жителей. 

— Поначалу он устроился работать в детский 
сад. Мы очень удивились, потому что кругом одни 
женщины, а тут такой активный парень, да еще и 
красавец, — вспоминают кузинцы. — Все родители 
его обожали. 

Уже тогда, в детском саду, Евгений блистал свои-
ми музыкальными талантами. Он устраивал такие 
детские утренники, что на них приходил и стар и млад. 
От молодого симпатичного холостого жителя местные 
девушки сходили с ума. Но он жениться не спешил. 
Слишком скромный, решили в поселке. 

Позже Евгений договорился с директором кузин-
ской школы и открыл при учебном заведении музы-
кальную студию. Дорогостоящее оборудование купил 
сам. Оформил класс собственными руками. И начал 

набирать ребят. Поселковая молодежь к нему потяну-
лась, от желающих вступить в бэнд не было отбоя. 

Евгений не только учил детей музыкальной гра-
моте, но и ходил с ними в походы, устраивал слеты, 
давал концерты по ближайшим городам. Отчеты о 
выездах постил в соцсетях. На своей страничке учи-
тель музыки размещал почти одних мальчиков и себя 
рядом с ними. 

Никто из родителей долго не подозревал, что в 
музыкальном классе может твориться что-то не то. 
Молчали и дети.

Как выяснило следствие, интима учитель доби-
вался так: вступал в переписку, добивался располо-
жения, а потом уединялся в кабинете технологии и 
принуждал к сексу. Осмелев, стал водить школьников 
к себе домой. 

Со временем преподаватель совсем потерял 
осторожность и начал все чаще переносить занятия 
на дом. Соседей стало это настораживать. Замечали 
и другие странности. Например, однажды учитель 
припарковал машину в уединенном месте и очень 
долго находился там с ребенком.

Правоохранители задержали Евгения в декабре 
2022-го. Выяснилось, что мужчина домогался детей 
с 2018 года. Дома у него нашли порнолитературу и 
видео определенного содержания. Среди записей 
нашлось и порновидео, которое снимал он сам: на 

потолке одной из изолированных комнат была уста-
новлена видеокамера. Контент затем продавался на 
специальных сайтах. 

Мама задержанного учителя уверена, что ее сына 
подставили.  «МК» удалось поговорить с представи-
телем администрации поселка. 

— По поселку ходили разговоры, что учитель 
музыки «какой-то не такой»? 

— Что вы! Мы и подумать не могли. И до сих пор 
не верим. Может, ошибка какая-то. Когда все случи-
лось, никто не понял даже. Приехали под Новый год 
на машине и увезли Женю. Все были удивлены. Я 
даже позвонила в армию ребятам из первого выпуска 
музыкальной студии. Они крайне удивились и тоже 
не могут поверить.

— А что сейчас говорят в поселке?
— Эта тема у нас под запретом. Мы ее не обсуж-

даем и ничего не выясняем у ребят, которые ходили 
в музыкальную студию.

— А дети? Может быть, дразнят тех, кто был 
участником музыкального коллектива?

— Нет, детей не трогают. Учителя за этим строго 
следят. Да и сама молодежь понимает, что это надо 
пережить. Мы не хотим ворошить прошлое.

— Как родные Евгения отнеслись к его 
задержанию? 

— У Жени недавно умер дедушка. Возможно, это 
сыграло роль. Но бабушка и мама держатся. Бабушка 
почти не выходит из дома, да она и пожилая очень. 
Мама работает в поселке. Она уверена, что сын ни 
в чем не виноват. Многие жители в поселке ее под-
держивают. Вы знаете, как бывает: найдут кого-то и 
вешают на него все преступления. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

СЕМЬ НОТ РАЗВРАТА
В деле учителя-педофила 
появилось еще 10 жертв

«ЕДЯТ ВОРОБЬЕВ
И ГОЛУБЕЙ»
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БАБУШКА-ПОДКИДЫШ 
Россиянин бросил мать 
на пороге консульства 
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На днях в подмосковных СМИ появи-
лось сообщение, что в этом году вы-
платой к юбилею совместной жизни 
воспользовалось 9 тысяч супруже-
ских пар. Речь идет о супругах, ко-
торые состоят в браке более 50 лет. 
«МК» решил выяснить, каков размер 
вознаграждения за столь долгую се-
мейную жизнь и как можно получить 
выплату. Оказалось, тяжелая это ра-
бота — «тащить 5 тыщ из болота»...

В этом году депутаты Госдумы обещали 
принять закон о выплатах всем супругам, 
состоящим в браке более 20 лет. А пока что 
каждый регион сам решает, как вознаграж-
дать юбиляров супружеской жизни. Сейчас 
такие выплаты начисляют только в 19 регио-
нах России, причем для этого нужно состоять 
в браке не менее 50 лет, и сумма выплаты 
везде разная. 

Например, в Москве юбилярам в день 
золотой свадьбы полагается «премия» в раз-
мере 25 250 рублей, и потом каждые пять лет 
им будет начисляться небольшая прибавка, 
так что те, кто доживет до благодатной свадь-
бы, которая отмечается после 70 лет в браке, 
смогут получить целых 37 873 рубля — смогут 
купить себе небольшой телевизор.

Намного выше ценят супружеское долго-
терпение в Питере и Ленинградской области, 
там не стали цедить каждые 5 лет по чуть-
чуть, а сразу решили отвалить юбилярам 
за золотую свадьбу — 50 тыс. руб., за 60 лет 
совместной жизни — 60 тыс. руб., а за 70 лет 

— аж 70 тыс. рублей! Такими же щедрыми 
выплатами награждают супружеских долго-
жителей и в Ханты-Мансийской области.

А вот в Подмосковье на этом фоне со-
всем скромные суммы: после 50 лет брака 
— всего лишь 5000 рублей, 55 лет — 6000, 
60 лет — 7000, 65 лет — 8000, а тем, кто 
проживет 70 лет в браке и более, — по 9000 
рублей. Такую незначительность денеж-
ного вознаграждения в какой-то степени 
могут компенсировать подарки юбилярам 
— в честь 50-летия со дня свадьбы и каждые 
последующие пять лет для них предусмотрен 
набор, куда входит сервиз и поздравитель-
ный адрес губернатора Московской области. 
К 70 годам совместной жизни можно собрать 
солидную коллекцию посуды и автографов 
подмосковных чиновников.

Правда, далеко не каждому юбиляру, 
проживающему в Подмосковье, положена эта 
выплата, а только тем, кто зарегистрирован 
в Московской области не менее 10 лет. Авто-
матически выплату не назначают, для этого 
нужно обратиться с заявлением в соцзащиту 
по месту жительства, многофункциональный 
центр (МФЦ) или воспользоваться порталом 
Госуслуг Московской области.

К заявлению необходимо приложить 
копии и оригиналы паспорта заявителя, 
свидетельства о регистрации брака, до-
кумента о регистрации каждого супруга 
по месту жительства в Московской области. 
Если супруги прописаны по разным адре-
сам в Подмосковье, понадобится справка 

из соцзащиты по месту жительства мужа 
или жены заявителя о неполучении такой вы-
платы. Ее можно оформить в МФЦ. В общем, 
набегаются за справками наши долгожители 
— как говорится, все ради их здоровья! 

Если же от имени одного из супругов 
заявление на выплату подает представи-
тель, у него должны быть соответствующая 
доверенность и документ, удостоверяющий 
личность.

В Минсоцразвития региона нас завери-
ли, что оформить выплату можно, не выходя 
из дома, — достаточно зайти на региональ-
ный сайт Госуслуг. Заявление подается всего 
один раз, и потом деньги будут перечислять 
автоматически каждые пять лет — к следую-
щему юбилею. 

«Слава богу, что один раз, — пишет нам 
читатель Михаил. — Надеюсь, чиновники 
и программисты, которые придумали этот 
квест с препятствиями, сами его будут запол-
нять, когда доживут до преклонных лет». И в 
таком пожелании чиновникам самим пройти 
мудреную операцию с подачей заявления «не 
выходя из дома» он далеко не одинок.

Михаил помогал своему отцу заполнить 
заявление на сайте. Для этого нужно было 
взять от второго супруга заявление о раз-
решении использовать личную информацию. 
Сначала нужно скачать специальный бланк, 
заполнить его, подписать, отсканировать и в 
электронном виде отослать обратно на пор-
тал. Естественно, что среди людей за 70 мало 
найдется продвинутых юзеров, которым под 
силу совершить все эти действия.

Хотя сам Михаил считает себя опытным 
пользователем Интернета, но в какие-то 
моменты даже он вставал в тупик.

«Там, к примеру, есть одно задание 
на сообразительность — нужно заполнить 
графу с наименованием органа, где прохо-
дило бракосочетание. Открывается окошко, 
и предлагается выбрать вариант, а нужного 
тебе в списке нет, вручную набрать из до-
кумента система не позволяет. Пришлось 
звонить в службу помощи, после чего со-
трудники просто вписали данные моих ро-
дителей», — рассказывает читатель.

Одно в этой истории с выплатами юби-
лярам радует, что выплата им полагается 
независимо от уровня дохода семьи, так что 
даже обитатели золотой мили на Рублевке 
смогут получить бесценные 5000 рублей 
на свою золотую свадьбу.

Если, конечно, они не замучаются со-
бирать, сканировать документы и разгады-
вать квест электронной подачи заявления 
на выплату. Для них точно овчинка выделки 
не будет стоить.

Елена БЕРЕЗИНА.

Осень, похоже, — самое удобное 
время для воплощения всех тайных 
и темных замыслов. Потому что в это 
время дачи, СНТ пустеют. Жизнь оста-
навливается и в деревнях. Она там 
давно сезонная, ведь половина жите-
лей уезжает зимовать в город. И в это 
пустынное время без лишних глаз на-
чинают появляться столбики будущих 
заборов у самой кромки рек и озер.
С появления прошлой осенью вот та-
ких одиноких столбиков и началась 
наглядная история раздербанивания 
прибрежной зоны реки с названием 
Медведка. Об этом нам рассказали 
в своем письме в редакцию жители 
деревень Колтово, Корыстово, Лиды, 
садоводы окрестных товариществ 
и дач Каширского района. Люди обе-
спокоены масштабным освоением бе-
регов Медведки, где они привыкли от-
дыхать и проводить свободное время. 
Теперь с утра до ночи здесь работает 
техника, завозятся строительные ма-
териалы, снуют рабочие, которые за-
бивают столбы прямо у кромки воды. 
Как можно этому противостоять, раз-
бирался наш корреспондент. 

Потеряли берега
В первую нашу встречу в условленный 

день и час вместе с юристом, инициативной 
группой местных жителей и дачников мы от-
мотали больше 5 км, исследуя прибрежную 
зону многострадальной реки Медведки.

Многострадальной, потому что выше по ее 
течению в деревне Елькино еще несколько лет 
назад некий землевладелец прямо в русле 
реки установил металлическое ограждение, 
перекрыв подход сельчан к воде. На участ-
ке возведен летний дом таким образом, что 
тоже препятствует доступу людей к водоему. 
На сегодняшний день в исковом заявлении 
администрация Каширы просит суд обязать 
нарушителя демонтировать ограждение и по-
стройку, а также прекратить зарегистриро-
ванное право собственности на земельный 
участок. Ведь он пересекается с береговой 
полосой реки. Второй участок администрация 
просит уменьшить на площадь такого пере-
сечения. Пока воз и ныне там...

— Чтобы такой ситуации не случилось 
на берегах ниже по течению Медведки, уже 
в нашем районе, мы и стучимся сегодня во все 
двери! Пытаемся остановить этот беспредел, 
— возмущенно говорит староста деревни 
Лиды Владимир Рыжков. — Смотрите, что 
сделали с берегом!

Мы протискиваемся между сложенных 
стопок минеральной ваты, бетонных колец, 
штабелей досок, мусора и больших мешков 
со строительными материалами. В двух шагах 
от кромки воды залита бетонная стенка. Стоят 
опоры под вынесенную площадку, плавно 
переходящую в строение, похожее по площа-
ди и конструкции больше на гостиницу, чем 
на жилой дом. Чуть повыше на бетонных сваях 
стоит еще несколько таких сооружений. 

Гуляют все!

— Раньше здесь было излюбленное место 
рыбаков и местных отдыхающих. Одни сидели 
с удочками в зарослях, другие располагались 
в палатках. А мы в этом месте реки обычно 
собирали иван-чай и забрасывали раколовки: 
по 7–8 штук черных раков попадалось. Чер-
ный цвет означает, что здесь чистейшая вода. 
Здесь стояла березовая роща, разбивали свои 
палатки туристы и археологические лагеря. 
Ведь в этих местах даже находили древние 
серебряные монеты, глиняные горшки. Теперь 
больно смотреть, — машет рукой садовод 
близлежащего СНТ Ольга Чиркина. — Вон 
видите, на противоположной стороне реки 
чуть правее на бугре домики стоят, рядом 
с ними — бани, ближе к воде — купели. Это 
— Территория отдыха и развлечений. Она так 
на кадастровой карте и обозначена. Здесь 
действительно круглое время суток — одни 

развлечения: проходят дни рождения, свадь-
бы, гремят салюты, музыка, здесь пляшут 
и моются, работают русские бани с купеля-
ми, прокат водных велосипедов, квадроци-
клов и много всего другого. Но если кликнуть 
по номеру участков на этой территории, там 
высвечивается, что категория этой земли — 
сельхозназначение. Получается, владельцы 
этой земли строят бизнес на природных кра-
сотах нашей Медведки? 

— Раз этот участок имеет категорию зе-
мель сельхозназначения, для ведения садо-
водства, получается, что земля используется 
не по назначению. Вон, левее от бань, от за-
бора до воды меньше пяти метров. Калитка 
выходит прямо к причалу. Стало быть, и причал 
уже личный. Видите, сколько лодок с моторами 
стоит? Посторонних здесь точно не ждут. 

На наш громкий свист к калитке с диким 
лаем понеслась стая из трех огромных псов. 

— А вот и охрана, — в разговор вступает 
житель деревни Лиды Артем Самарский. — 
Мы с ребятами, когда еще пацанами были, 
в той березовой роще на тарзанке катались, 
плескались в реке, загорали. А где-то пару 
месяцев пришли сюда позагорать, а нас 
турнули. Сказали, что теперь это частная 
территория. Тогда мы подобрались к этому 
же месту, но уже со стороны реки. И увидели, 
что забор, ограждающий территорию, уходит 
аккурат в воду. Мы залезли тогда на торчащий 
из воды мостик, чтобы передохнуть. Вскоре 
к нам подошел охранник и потребовал, чтобы 
мы отсюда убирались. Я ему ответил, что вся 
река Медведка и ее берега в любой точке 
общедоступны для людей. Охранник пошел 
за «подкреплением» — пришлось прыгнуть 
в воду и уплыть. Так вот теперь уже на этом 
берегу строят нечто подобное. Нужно бить 
тревогу именно сейчас, пока и эту часть берега 
не перекрыли забором. Ведь тогда и в нашей 
березовой роще с тарзанкой всё начиналось 
с колышков, уходящих в воду...

А судьи где?

Мы двинулись вверх по склону, вышли 
на дорожку параллельно реке, с которой хоро-
шо просматривалась местность, прилегающая 
с обеих сторон к водоему. Сам склон был на-
резан на участки. На одном из прибрежных 
участков работали двое. Муж с женой, Владис-
лав и Ксения, охотно пошли на контакт. 

— Сами мы живем в Михневе, а здесь пока 
строимся. Всю жизнь мечтали жить у реки. Год 

назад купили здесь землю, больше миллиона 
за 9 соток отдали. 

— А вы как относитесь к тому, что заборы 
в реку уходят?

— Мы, конечно, отрицательно. Но знае-
те — согласно кадастровой разметке наш 
участок уходит в воду аж на 6 метров! Здесь 
вообще весь склон раскуплен, и у многих та 
же история, — участки заканчиваются далеко 
в воде, — сказала Ксения. — Мы не собира-
емся никому доступ к воде перекрывать. Вон 
видите, дорожку оставили. Люди ходят по ней, 
рыбаков много бывает. Мы знаем законы, что 
полосу общего доступа в 20 м нужно оставлять 
свободной. Я по этому поводу и с другими 
соседями говорила. Они тоже не собираются 
перекрывать. Но ручаться могу только за себя. 
Мы даже ездили по вопросу границ в местный 
Росреестр, обозначили проблему, просили 
перемерить нашу землю, навести порядок. 
Никто не приехал. Тогда обратились повторно. 
А нас отправили решать такие вопросы почему-
то в Подольск. Какой-то бардак получается.

В разговор вступила садовод из СНТ Люд-
мила Соколова.

— Этим летом мы получили ответ на наше 
обращение из областного министерства эко-
логии и природопользования за №25ИСЬ-
26484 за подписью начальника Управления 
экологического надзора Ю.В.Гагина. Вот он! 
— Людмила достала из сумки документ. — Вот 
здесь написано, что министерство провело 
выездное обследование акватории водного 
объекта и «в ходе осмотра» подтвердилось, что 
«проведена вырубка древесно-кустарниковой 
растительности, снят плодородный слой зем-
ли». Далее идет ссылка, что «согласно ст. 8 
Водного кодекса РФ (ВК РФ) водные объекты, 
за исключением прудов и карьеров, нахо-
дятся в собственности РФ» и что согласно 
«ст. 6 полоса земли вдоль береговой линии 
границы водного объекта размером 20 м 
предназначена для общего пользования». 
Но! «Установление факта пересечения границ 
земельного участка с водными объектами об-
щего пользования возможно только по итогам 

инженерно-геофизических изысканий и про-
веденного обследования», а «министерство 
не уполномочено проводить проверки закон-
ности формирования и постановки на када-
стровый учет земельных участков в границах 
водного фонда». И посему оно направило наше 
обращение «в Каширскую прокуратуру для 
проверки обстоятельств дела, законности 
формирования и постановки на кадастровый 
учет данных земельных участков в границах во-
дного фонда». С тех пор прошло три месяца.

При этом на этой «собственности РФ» 
стройка не прекращается ни на минуту. Наобо-
рот — наращивает темпы. Никаких конкретных 
действий и даже номинального ответа из мест-
ной прокуратуры до сих пор нет.

Щит и меч

Аналитик управления строительства 
и благоустройства Мария Николаева и на-
чальник отдела земельного контроля и эко-
логии комитета по управлению имуществом 
администрации городского округа Кашира 
Татьяна Бурукова вместе с ними, а также пред-
ставителями инициативной группы еще раз 
осматривают прибрежную территорию Мед-
ведки. Дошли до устья реки и зафиксировали 
совсем уже вопиющий факт. Ниже по течению 
после плотины по маршруту следования реки 
в направлении к Оке Медведка перекрыта 
сколоченными щитами, за которыми видно, 
что один из владельцев прибрежного коттеджа 
прокопал от устья солидную загогулину к себе 
на территорию, принудительно изменив тра-
екторию движения реки. То есть завел часть 
водной артерии прямо к дому.

— Мы уже устали от всех этих безобра-
зий, — комментирует все увиденное Татьяна 
Бурукова. — Понимаете, во времена СССР 

здесь была территория совхоза Каширский. 
А с 2002-го по 2005-й на этих землях случи-
лось межевание под дачи. Изменился вид 
разрешенного использования земли. Теперь 
это — участки сельхозназначения, предназна-
ченные под огородничество. Однако внешние 
границы, существующие с колхозных времен, 
не менялись. Поэтому часть из них идет прямо 
по береговой полосе, а где-то может заходить 
и в воду, и это типичная картина для всей стра-
ны. Дело в том, что сейчас действует Водный 
кодекс 2006 года. В нем прописан норматив 
береговой полосы в 20 м. Но когда нарезались 
участки, действовали другие законы. Такого 
норматива вообще не было. Поэтому мы стол-
кнулись с массовой проблемой — результатом 
противоречий прежнего законодательства 
с действующим. Срочное решение — уста-
новка специальных предупредительных ин-
формационных щитов.

— Вы же сами знаете — когда люди хотят 
купить участок, они присматривают его в луч-
ших местах, желательно у воды. Потом у них 
возникает неизменное желание иметь пер-
сональный причал, свой пляж, личные лодки 
и катера, потом — огородить участок с реки, 
чтобы чужие не ходили. Но ведь законы надо 
соблюдать! — говорит Марина Николаева. — 
Мы наслышаны о губернаторском поручении 
правительству региона, главам городских 
округов внимательно относиться к такого рода 
обращениям жителей. Этот момент нужно ис-
пользовать. Как увидели непорядок, сделайте 
больше фотографий данного нарушения. По-
старайтесь с помощью смартфона определить 
его точные координаты. Побудьте «разведчи-
ком»: если идет стройка, поговорите аккуратно 
с рабочими, местными жителями, посмотрите 
информацию в Интернете. Возможно, кто-то 
уже возмущен проблемой. В общем, соберите 
данные, чтобы установить собственника «про-
блемного» земельного участка. Способы для 
этого есть разные. Затем готовьте заявления 
в прокуратуру, Росприроднадзор или в регио-
нальное минприроды. Последние две структу-
ры все свои внеплановые проверки обязаны 
согласовывать с прокуратурой. Главное — 
не сидеть сложа руки, а действовать!

— Я считаю, давно надо было выйти с ини-
циативой поставить все водоемы района на ка-
дастр. А информационные предупреждающие 
таблички возле водных акваторий нужно было 
поставить своими силами и еще вчера. Тогда 
было бы больше порядка, — говорит эксперт 
Виктор Савушкин. — Действительно, у нас 
в стране водоемы не откадастрированы долж-
ным образом. Реестры водных и земельных 
объектов живут каждый своей жизнью. Они 
не согласованы между собой. А давно пора 
«воду» как-то совместить с «землей», чтобы 
все обременения и ограничения были бы 
видны на картах. Чтобы не создавать почву 
для размножения хапуг, подобных тем, что 
развелись на Медведке. Кстати, такую неза-
конную деятельность теперь все чаще назы-
вают «рациональным перераспределением 
национального богатства в пользу эффектив-
ного хозяйственника». Но какими бы благими 
намерениями ни выстилалась такая дорога, 
она все равно приведет в ад.

Светлана ПЕТРУШОВА.

КВЕСТ ДЛЯ ИДЕАЛЬНЫХ СУПРУГОВ
Получить законную выплату за золотую свадьбу 
в Подмосковье смогут разве что айтишники

КТО ПОПУТАЛ БЕРЕГА,
или Почему заборы 
уходят в реки

МОСКОВИЯ

ОХОТА
НА МЕДВЕДКУ:

СКАНДАЛ
ПОЛИЦЕЙСКИЕ 

ПРЕВЫСИЛИ 
ПОЛНОМОЧИЯ 

ПРИ ОХОТЕ НА ЗАЙЦЕВ?
Расследование по факту применения 

физической силы сотрудниками полиции 
в отношении 16-летнего подростка, ко-
торого силой отвели в линейный отдел 
на Ленинградском вокзале, начали «осо-
бисты» МВД. Парень ехал в электричке 
без билета, и у него произошел конфликт 
с контролером, который и вызвал по-
лицию.

Как стало известно «МК», произошло 
это еще в июне. Тогда молодого челове-
ка, который просил составить протокол 
на месте, под руки отвели в дежурную 
часть, где он провел около двух часов. 
В это время никаких документов и адми-
нистративных актов в отношении него 
не составлялось. Для разбирательства 
приехал сотрудник отдела по делам не-
совершеннолетних, который пояснил 
патрульным, что факт безбилетного про-
езда не является административным 
правонарушением и законных основа-
ний для задержания и доставления под-
ростка в отдел полиции не было. Тогда 
молодого человека отпустили, а его 
родители написали заявление в служ-
бу собственной безопасности. На днях 
в результате внутренней проверки выяс-
нился факт превышения полицейскими 
должностных полномочий. Решается 
вопрос о возбуждении уголовного дела 
в отношении двух патрульных, задер-
жавших юношу.

Оказалось, что это не первый подоб-
ный случай в биографии подростка. Ле-
том этого же года в метро, на Кольцевой 
линии, у молодого человека также воз-
никли разногласия с контролером, и он 
провел в отделении полиции 5 часов, 
пока оттуда его не забрали родители. По-
сле этого у студента колледжа начались 
психологические проблемы и появилась 
боязнь людей в форме. Родители моло-
дого человека даже были вынуждены 
обратиться к специалистам.

ГНЕЗДО БЕЛОГО АИСТА 
НАШЛИ В НЕТИПИЧНОМ 

МЕСТЕ

Новое место гнездования белого аиста 
зафиксировали орнитологи в Подмоско-
вье. Пара птиц выбрала для обустройства 
семейного очага водонапорную башню 
в Сергиевом Посаде. 

Как стало известно «МК», специалисты 
выявили в области новое гнездо бело-
го аиста: на момент обнаружения в нем 
находились два птенца и одна взрослая 
птица. Находка интересна тем, что гнез-
довье находится в несвойственном для 
аиста районе на северо-востоке Под-
московья. Этот вид пернатых в основном 
заселяет западную часть области, а в 
остальной ее части встречаются только 
единичные гнезда. 

Белый аист занесен в Красную книгу 
Московской области, это восстанавли-
вающийся в численности вид. За сравни-
тельно небольшой промежуток времени 
удалось увеличить популяцию гнездя-
щихся особей с 85 до 126 пар. Это стало 
возможно благодаря ежегодному мони-
торингу гнезд орнитологами, а также 
неравнодушию жителей и их бережному 
отношению к редким пернатым.  К слову, 
одно из гнезд белого аиста, находящее-
ся в деревне Высочки в городском округе 
Лотошино, с 1984 года является памят-
ником природы областного значения.

Также орнитологи отметили регуляр-
ное место гнездования черного аиста. 
Он занесен в Красную книгу не только 
области, но и России. Черный аист всег-
да был редким гостем в Подмосковье, 
долгое время он находился в регионе 
на грани исчезновения. Это чрезвычайно 
осторожные птицы, выбирающие труд-
нодоступные места для обустройства 
гнезд. Поэтому их обнаружение спе-
циалистами — большая редкость. В 2017 
году орнитологи наконец зафиксировали 
успешное гнездование черных аистов. 
Последние десять лет эти пернатые еже-
годно встречаются в области, в 2023 
году их наблюдали в городских округах 
Луховицы и Лотошино. 

В ПОДМОСКОВЬЕ 
ПОДЕШЕВЕЛО 
ВАЖНЕЙШЕЕ 
ИЗ ИСКУССТВ

В Подмосковье осенью подешеве-
ли билеты в кино и подорожал проезд 
в электричках. А помидоры в октябре 
стали наиболее выросшим в цене про-
дуктом. 

Как сообщили «МК» в Мосстате, в октя-
бре в Московской области продолжили 
дешеветь сезонные овощи. По сравне-
нию с октябрем цены на морковь снизи-
лись на 8,8%, на картофель — на 8,1%, 
а на капусту — на 6,5%. Также подеше-
вели яблоки и огурцы — на 5,6% и 11,3% 
соответственно.

Одновременно с этим ряд других ово-
щей и фруктов, наоборот, подорожал. 
Выросли цены на помидоры — на 24,4%, 
чеснок — на 9,9%, репчатый лук — на 3,1% 
и на столовую свеклу — на 4,6%. Цитру-
совые тоже стали стоить дороже: апель-
сины на 3,5%, лимоны — на 4,1%. Кроме 
того, на 3,4% увеличилась стоимость 
бананов. Подрос ценник и на мясную 
продукцию: мясо птицы подорожало 
на 3,7%, свинина — на 1,5%. Ощутимо 
выросли в цене яйца — на 9,5%. 

В октябре 2023 года стоимость ми-
нимального набора продуктов пита-
ния в Московской области составила 
5948 рублей. Она почти не изменилась 
по сравнению с сентябрем (отмечается 
уменьшение на 0,1%). 

В октябре стали дороже некоторые 
медикаменты: так, 10 таблеток отече-
ственного аспирина подорожали на 5,3%, 
синупрет (50 таблеток) — на 4,6 %. Зато 
подешевел валидол — на 2,1%. 

Цены на транспортные услуги в обла-
сти в октябре повысились. Проезд в при-
городных поездах подорожал на 10%. 
Цены на билеты в театры, музеи и вы-
ставки в октябре остались неизменны, 
а билеты в кино подешевели на 2,4%.

Похоже, 
на берегу 
Медведки 
строится 

целая 
база 

отдыха.

Забор в районе Елькина 
уходит прямо в воду.

Русло реки засыпано 
и перекрыто 
щитами...

Выход из ситуации искали 
сообща: дачники и чиновники.

...и на участок 
прорыт канал 
от реки. 

Когда учитель перестает быть авто-
ритетной фигурой как для учеников, 
так и для их родителей, жди беды. 
Нашумевшая история, которая при-
ключилась в общеобразовательной 
школе, расположенной в подмосков-
ном Деденеве (Дмитровский округ), 
где конфликт между мамой ученицы и 
педагогом перерос в жесткую драку на 
глазах у учеников. После случившего-
ся региональные власти молниеносно 
выпустили специальную памятку, где 
рассказывается, как совладать с же-
стоким учителем.

А случилось следующее. Ровно неделю 
назад в школе подрались учитель математи-
ки и мама одной из учениц. Преподаватель 
пригласила женщину поговорить о поведе-
нии дочери, но во время разговора мама по-
требовала позвать директора, а учительница 
якобы стала выгонять женщину из класса. В 
итоге завязалась драка. После этого област-
ная прокуратура начала проверку учебного 
заведения.

— В ходе проверки, проведение кото-
рой поручено Дмитровской городской про-
куратуре, будут установлены обстоятельства 
произошедшего, дана всесторонняя оценка 
действиям должностных лиц образовательно-
го учреждения и приняты меры прокурорского 
реагирования, — уточнили в ведомстве.

Мать школьницы рассказала правоохрани-
телям, что учитель математики якобы издева-
ется над ее дочерью уже полтора года: ставит 
плохие оценки, не давая даже ответить у доски, 
а иногда даже замахивается на ребенка.

Когда кризис в отношениях ученицы и пре-
подавателя дошел до точки кипения, в школу 
нагрянула родительница, вызвав при этом 
полицию. Дело закончилось дракой и заявле-
ниями в полицию обеих сторон. На сегодняш-
ний день, по словам учеников, преподаватель 
отказалась вести уроки в этом классе.

Последовала и немедленная реакция чи-
новников, которые выпустили памятку, которая 
должна объяснить родителям, что делать, если, 
по их мнению, их ребенка «прессует» педагог. 
Вот ее основные позиции:

1. Встретиться с педагогом.
Это поможет объективно оценить ситуа-

цию с учетом позиции учителя, а не только 
со слов ребенка. Можно сразу пригласить 
для беседы представителей администрации 
школы.

2. Обратиться к директору, если про-
блема не решается.

Обращение лучше оформить в письмен-
ном виде. Стоит описать действия педагога, 
по возможности прикрепив доказательства. 
В жалобе на имя директора можно попросить 
принять меры — вплоть до дисциплинарных. 

3. Если обращение к администрации 
школы не помогает.

Можно пожаловаться в орган управления 
образованием или прокуратуру.

Все стадии стоит проходить последова-
тельно. На каждом этапе можно сослаться на 
предыдущее решение — принятые меры или 
отсутствие результата.

На что при этом ссылаться в жалобе:
Федеральный закон от 29.12.2012 № 

273-ФЗ «Об образовании в Российской 
Федерации»:

ст. 34 — права учеников;
ст. 48 — обязанности учителей;
ст. 66 — основы школьного образования.
4. Если проблема носит массовый 

характер, побеседовать с педагогом или 
администрацией школы можно при участии 
родительского комитета.

5. Если конфликтную ситуацию не 
удалось урегулировать, обратиться за по-
мощью к уполномоченному по правам ребенка 
в Московской области.

Светлана РЕПИНА.

МОЖНО БЫЛО 
И БЕЗ ДРАКИ?
Подмосковные власти 
пошагово объяснили, как 
вести себя родителям 
с «агрессивными 
учителями»
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«Не давали жениться 
на Тамаре»
Про ставшее легендарным дело Рас-

кина слышали многие адвокаты советской 
и современной России. Но никто из них его 
не видел. Так что мы оказались первыми за 
многие десятилетия, кто попробовал найти 
старые тома. И вот с разрешения Мособлсуда 
мне выдали это «сокровище», хранящееся в 
областном архиве. 

Итак, дело №39357. Оно начато 16 июля 
1965 года, когда на своей даче были найдены 
убитыми муж и жена Раскины. 

Дом под номером 49 Раскины делили еще 
с одной семьей (жили в левой половине, а 
те в правой). Деревянная одноэтажная дача 
с мансардой. На участке были ели и яблони, 
кусты малины, смородины, крыжовника... А 
еще там был огородик с цветами. Все пахло 
и благоухало. 

Протокол осмотра места происшествия. 
Поселок Загорянский, 16 июля 1965 года.

«От входной двери террасы на полу к кухне 
лежит белый коврик со следами крови в виде 
пятен, капель и брызг... Справа от входа на 
террасу, в 1,5 метра лежит труп Раскиной Елены 
Ивановны... Руки разведены в сторону. Ночная 
рубашка пропитана кровью. 

Деревянная лестница ведет на мансарду. 
К ней прибит шкаф кустарного производства 
с пятью полками, где стоят различные книги. 
На нижней полке лежит досье адвоката Рас-
кина, на обложке капля бурого цвета, похожая 
на кровь. 

На кухне на полу лежит труп пожилого муж-
чины — Бориса Раскина. Под головой обширная 
лужа крови... В кармане пиджака, висящего на 
вешалке, обнаружено удостоверение Москов-
ской городской коллегии адвокатов на имя 
Раскина, проездной билет, кошелек, ключи и 
карандаш». 

Протокол занимает больше трех страниц. 
В нем подробно описывается убранство дачи, 
и это как будто относит нас в атмосферу да-
леких 60-х. Пружинный матрас, накидка на по-
душку, баллон-сифон для газированной воды, 
облигации, радиоприемник марки «Стрела», 
зеленая электролампа «Грибок»... Многие из 
нас и не слышали о таких вещах. Но в целом 
дачный быт наших граждан за последние 70 
лет не сильно изменился. В протоколе читаю 
привычное: на полках баночки с продуктами, 
кастрюля с клубничным вареньем. Раскины 
жили не слишком богато, но и не бедствовали. 
Типичная советская семья. 

Сын-убийца был опрошен, судя по мате-
риалам, 17 июля. Во время первого допроса 
Виктор категорически отрицал вину, говорил, 
что в день трагедии на него самого напали два 
подростка 15–16 лет и что он от них отбился, 
а после инцидента провел время с невестой 
и друзьями в Москве. Рассказывает о себе и 
своей жизни следователю довольно спокойно. 
С его слов выходит, жили они с родителями 
дружно, хоть иногда ссорились. Учился он 
средне — на «три» и «четыре». Окончил школу 
рабочей молодежи, потому что пошел тру-
диться с 15 лет. 

«Отец у меня адвокат, мать медик. У отца 
на фронте были травмированы позвоночник 
и нога (ходил с палкой), а мать в годы войны 
повредила глаза, инвалид I группы по зрению. 
Отцу 65 лет, матери 52. Мне неприятно было 
думать, что всякое могло случиться, мне надо 
было иметь что-то». 

Так Раскин-младший объясняет, зачем 
пошел рано работать в то время, как семья 
не бедствовала. В последнее время Виктор 
трудился в воинской части шофером (согласно 
выданной характеристике, был весьма недис-
циплинированным), одновременно учился на 
первом курсе вечернего отделения автодорож-
ного института. Жил с родителями в московской 
квартире, периодически приезжал на дачу, где 
те проводили все лето. 

Судя по рассказу Раскина, мать он не осо-
бо жаловал.

Из материалов дела:
«У нее был тяжелый характер, она могла 

придраться по мелочи как к отцу, так и ко мне. 
Отца ревновала. Упрекала, что подарки делает 
кому-то. Но это все с потолка. Мать в присут-
ствии других лиц обзывала меня различными 
непристойными словами. Это же она и по теле-
фону говорила девушкам, которые звонили 
мне. Я понимал, что она меня оговаривает из 
любви ко мне».

Про отца отзывается с чуть большей 
теплотой. 

Из материалов дела:
«Отец не пьет и не курит. Однажды у меня 

было плохое предчувствие, я убежал из школы, 
7-го класса, домой. А отец лежит на газовой 
плите, и открыл кран, чтобы отравиться газом. 
Я вызвал неотложку. У отца вроде были 
какие-то неприятности по работе 
— какой-то заключенный напи-
сал из лагеря, что «адвокат 
Раскин взял деньги, обещал 
освободить, а я все сижу». 
Это письмо прочитали и 
переслали в городскую 
коллегию адвокатов. Но 
это мое предположение. 
Отец специализировал-
ся в основном на уголов-
ных делах, где проходи-
ли убийцы, насильники и 
грабители. Он мне часто 
рассказывал…»

Молодой человек по-
ведал следователю историю 
своего знакомства под 
Новый год, 31 декабря, с 
девушкой Тамарой.

Из материалов дела:
«Встречались почти каждый день, я сде-

лал ей предложение. Мы ходили во дворец 
бракосочетания. Там мне сказали, что нужно 
прийти с родителями, потому что мне только 
что исполнилось 18 лет. Мама посчитала, что 
мне нужно сначала встать на ноги. Закончить 
институт. В общем, она была против. Она и отец 
не давали мне жениться на Тамаре».

Первое время Виктор выдвигал самые 
разные версии того, кому могло быть выгодно 
убийство его родителей (к примеру, заклю-
ченным из числа бывших клиентов отца). Ему 
верили и даже сочувствовали. Но выглядело 
крайне странным, что через несколько дней 
после трагедии он с Тамарой подал документы 
в загс...

А потом следствие заподозрило самого 
Виктора. Его алиби стало рассыпаться. Был 
вынесен отказ в возбуждении уголовного дела 
по поводу якобы нападения на него подростков 
на улице.

И вот оно — чистосердечное признание, 
написанное на тетрадных листках, от заклю-
ченного Виктора Раскина в прокуратуру Мо-
сковской области. Но в этот момент он уже был 
под подозрением и находился в изоляторе, так 
что нельзя сказать наверняка, что признание 
появилось в результате мук совести. 

Молодой человек описывает, что было 
накануне и непосредственно в день убийства. 

«14 июля 1965 года, возвращаясь с ра-
боты домой, во дворе нашего дома я увидел 
Сапрановича Владимира, который ждал меня. 
Он приехал с целью просить меня сдать за 
него вступительный экзамен в институт. Я 
дал согласие. При последующем разговоре 
Сапранович сообщил мне, что у него имеет-
ся револьвер. Я попросил продать мне. Он 
спросил — зачем. Я ответил, что мне мешают 
мои родители. Сапранович сказал, что от 
револьвера много шума и убийство нужно 
совершить ножом. Я ответил, что на такое 
не способен… Тут же Сапранович заявил, 
что он может убить моих родителей, если 
мне надо…»

Этим же вечером оба парня (кстати, они 
ровесники) отправились на дачу на электричке. 
Добрались до места. Но в тот день ничего не 
случилось, это была «разведка». Договорились 
встретиться на следующий день, принести с 
собой перчатки и чулки (решили, что если их 
надеть на обувь, то следов не останется). Сапра-
нович приехал на угнанном мотоцикле «Ява». Но 
сразу на дачу не отправились — Владимир захо-
тел есть, так что поехали перекусить на вокзал. 
Вообще, все это выглядело так, будто молодые 
люди просто прикалываются. Но нет. 

«Я есть в буфете не стал, плохо себя чув-
ствовал. В 22.40 мы отправились в поселок 
Загорянский. За рулем сидел я… Доехали, 
бросили мотоцикл в кустах. Я впал в какое-то 
странное состояние. Все было как во сне».

Вот как он описывает момент убийства, 
которое случилось около полуночи: 

«Я подошел к окну, под которым спала 
моя мать. Постучал. Тут же услышал: «Иду, 
иду!» Я подошел к крыльцу. Сапранович сказал: 
«Зажимай рот, как только отругает». Дверь 
отворилась, и мы вошли на веранду. Дверь 
открыла мать. Но рот я ей не зажал. Я не мог 
поднять руки». 

Сначала Сапранович убил мать Виктора, 
потом его отца, который выбежал на крики. Вик-
тор все это время был рядом. Сложно сказать, 
что он чувствовал — может быть, действительно 
оцепенел. По крайней мере, на следственных 
действиях он показывал, как это могло быть. В 
деле много фото хорошего качества, на которых 
симпатичный, даже красивый паренек показы-
вает, где стоял он в момент преступления, где 
были его несчастные родители те несколько 
минут, что их убивал его товарищ. 

Экспертиза покажет, что адвокату Раскину 
было нанесено не менее 20 ран, его 

супруге 12. Смерть обоих на-
ступила от кровопотери. 

Судебно-
психиатрическая экс-

пертиза признала 
Раскина вменяе-
мым. Про него са-
мого написано: «с 
детства индиви-
дуалист, по харак-
теру был капризен, 

легко возбудимым, 
склонным к фанта-

зированию, в отно-
шениях с товарищами 

и родителями проявлял 
эгоистичность, старался 

увильнуть от ответ-
ственности. Дважды 
перенес ушиб головы 

с сотрясением мозга… Родителей называл ме-
щанами, верил, что девушка его не бросит и он 
на ней женится (если не казнят)». 

Защита 
отце- и матереубийцы

Адвокатом Виктора по назначению стал Се-
мен Ария. Уже тогда он был крупной величиной 
в своей профессии. Отказаться от дела Семен 
Львович не мог, даже несмотря на то, что знал 
лично умершего коллегу Раскина. 

— Семен Львович пришел в послевоенную 
адвокатуру в 1948 году, — рассказывает пре-
зидент Федеральной палаты адвокатов России 
Светлана Володина (она была ученицей Арии). 
— В ней были люди, умеющие по-особому це-
нить жизнь, каждую ее минуту. Они прошли 
войну и уцелели. Они все были личности и 
профессионалы. Как можно было выделиться 
среди них? Наверно, быть лучше лучших. Ария 
стал таким. Он занял место одного из лучших 
адвокатов в период, когда рейтингов, прово-
димых на юридическом рынке, не было. Да и 
рынка не было. А что было? Была адвокатура, 
и в ней Семен Львович, воспринимавший свою 
деятельность как служение. Интеллигентный 
во всем, разносторонний и глубокий, тонко 
чувствующий и понимающий нравственные 
заповеди адвокатской деятельности. В своих 
беседах о профессии он назвал «порядочность» 
как первое условие существования адвоката и 
сам ему соответствовал на все сто процентов. 
Наверное, он мог бы быть философом, психо-
логом, писателем, журналистом, литературным 
критиком, искусствоведом. Но он был адвока-
том. Что это значит? Это значит — уметь защи-
щать людей. Видеть в деле то, что может помочь 
человеку, и уметь это так рассказать суду, что 
суд (имея стойкую привычку прислушиваться 
к прокурору) верит тебе. И не просто верит, а 
выносит решение с учетом твоей просьбы. 

В деле Раскина Ария доказал, что Виктор 
удары не наносил и рот матери не закрывал. 
Но даже не это было главное. Ария поставил 
себе задачу показать обществу истинные при-
чины преступления (он, кстати, часто ходил к 
Виктору Раскину в изолятор и подолгу говорил 
с ним). В корыстный мотив адвокат не верил, 

хотя следствие и прокурор настаивали имен-
но на нем, ссылаясь на показания товарища 
Виктора. 

Из показаний Сапрановича: 
«Раскин говорил, что у него родители жад-

ные, денег не дают, машина есть, а кататься не 
дают. Отец болеет, хоть бы подох, мать слепая, 
все продаст, когда отец умрет, и ему ничего не 
достанется». 

И вот что говорил Ария на процессе: 
«В обвинительном заключении сухим кан-

целярским слогом написано: «Преступление со-
вершено из корыстных побуждений». Я думаю, 
что это слишком примитивно. Даже если бы мы 
имели дело с отпетым негодяем, которого при-
рожденная жестокость или преступная среда, 
отрицание всех нравственных начал превратили 
в одинокого волка, рыщущего среди людей 
в поисках поживы, то и для него убийство из 
корысти своих родителей было бы из ряда вон 
выходящим злодейством. А здесь ничего похо-
жего на волка — здесь просто мальчишка, только 
что перешагнувший порог детства и ничем не 
выделявшийся из ряда своих пытливых и добрых 
сверстников... Нас поражает убийство родите-
лей, так как здесь чудится нам измена самой 
природе, естеству человека. Но ведь он чело-
век. И значит, к моменту убийства уже не видел 
в родителях ни матери, ни отца, и были они уже 
в его глазах не просто чужими, а злейшими вра-
гами. Как могли они стать врагами, эти самые 
близкие друг другу люди? Давайте вспомним, 
как развивались отношения. Раскины любили 
своего сына. Но можно по-разному любить 
детей. Можно разумно, меняя отношение к 
ребенку, заботу о нем с переменой возраста. 

Тогда родители постепенно становятся 
друзьями, советчиками подрастающего 
человека. Можно неразумно, цепляясь за 
свою власть над ребенком и тогда, когда 
он давно уже не ребенок и когда власть эта 
становится нестерпимым ярмом…»

Ария рисует облик матери Раскина как 
женщины грубой и властной, не щадившей 
самолюбия сына. А еще он описывает влю-
бленность Виктора в Тамару: 

«Юность — прекрасная горная страна 
чувств. Только в этой стране возможны та-
кие ошеломляюще высокие, поражающие 
нас страхом и восхищением вершины, как 
подвиг матроса. Но именно там возможны 
и такие бездонные черные провалы, как это 
преступление». 

Самое поразительное, Ария смог сде-
лать отсылки как к войне, так и к репрессиям, 
которые, по его мнению, могли поселить в 
сознании человека мысль о принципиальной 
допустимости убийства как средства дости-
жения цели.

«Мы живем на тесной планете, которая все 
больше начинает походить на коммунальную 
квартиру. И на этой планете родилась среди 
людей нечеловеческая, звериная идеология фа-
шизма. Она обесценивала человеческую жизнь, 
она учила: не труд, не творчество, а убийство и 
насилие является единственным полноценным 
способом устранения препятствий на пути к 
счастью. Фашизма нет. А его идеология? Ее 
ведь не уничтожить силой оружия, ее семена 
остались, и западные ветры разносят их. А мы 
живем на тесной планете. 

Не все хорошо было и у нас дома. Уже на 
веку нынешнего поколения мы узнали, что есть 
такой термин «культ личности» и что скрывается 
за этими скромными на вид словами. Мы узна-
ли, что смерть обращалась против своих же, 
самых близких и ни в чем не виновных людей 
из соображений мнимой целесообразности. 
В абсолютном своем большинстве наш народ 
правильно отнесся к этому социальному яв-

лению — как к уродливому вывиху, который 
нужно было и можно исцелить. Но у кого-то 
эта информация могла породить неверие, а 
кое у кого и веру — веру в зло, в его действен-
ность, в его принципиальную допустимость 
для достижения цели. 

И вот, когда нужно взвешивать, поче-
му этот 18-летний юнец не отшатнулся от 
мысли «ах, если бы они умерли», почему 
эта мысль укрепилась в нем и повела к 
преступлению, спишите с его счета льви-
ную долю причин и запишите ее на счет 
общества». 

Разве не гениально? Все, кто слышал 
эту речь, были изумлены. Как рассказыва-
ют, в зале суда стояла тишина, в которой 
звучал тихий голос Арии. Последние слова 
были такими: 

«Раскин сам не знает, что лучше для 
него теперь: жить или умереть. Так сказал он 
врачам-психиатрам, так сказал он и суду. Не 
знаю этого и я, так как страшна будет его жизнь, 
если будет ему дарована…

Мы любим своих детей, потому что они 
наше продолжение, наше бессмертие, умирая, 
мы продолжаем жить в них. Супруги Раскины 
убиты, но они продолжают жить в своем сыне. 
Казнить его — значит пресечь все, что еще 
осталось от них на свете. И потому я думаю, 
что если бы они могли вымолвить здесь хоть 
слово, это было бы слово мольбы о сохранении 
жизни подсудимому Раскину. Потому что это 
единственный сын их. Прислушайтесь к этой 
безмолвной мольбе». 

— В этом случае, к огромному сожалению, 
Семен Львович не смог убедить суд, — гово-
рит президент Федеральной палаты адвока-
тов Светлана Володина. — Раскину вынесли 
смертный приговор. Но речь сейчас о том, как 
он пытался это сделать, что и как он сказал 
суду. Особый дар юриста быть услышанным. 
Суд, к сожалению, часто почти дословно знает, 
что скажет ему адвокат. А как же? Все доказа-
тельства защиты представлены. И суду обычно 
неинтересно. Но вдруг судья начинает вслуши-
ваться в каждое слово защиты, задумываться 
о своем решении. Это дар так мыслить и так 
говорить. Семен Львович говорил не громко, 
казалось, что даже не эмоционально, у него не 
было театральных пауз, но в него вслушивались. 
Речь по делу Раскина, бесспорно, образец вы-
сочайшего профессионализма и стиля. Речь, 
которая заставляет задуматься над многим, над 
движением души молодого Раскина, а главное 
— над тем, что любовь, любовь материнская 
может быть губительной. И это урок всем нам, 
имеющим детей и внуков. Нужно уметь лю-
бить детей! А нам, адвокатам, нужно учиться 
убеждать суд, так как от этого зависят судьбы 
наших подзащитных, людей как совсем не ви-
новных, так и совсем виноватых. Они должны 
быть защищены. 

Виктора Раскина и его товарища казни-
ли через год после приговора, в 1967 году. 
Все их ходатайства о помиловании были 
отклонены. Но вспомнили мы бы об этом 
деле, если бы не речь «путеводной звезды 
адвокатуры» Арии? Думаю, что нет.

Ева МЕРКАЧЕВА. 
P. S. Благодарим Центральный 

государственный архив 
Московской области

ТАЙНЫ ФЕМИДЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лихорадочный блеск 
в глазах помешанного. 4. Гарцующий на коне 
рыцарь. 10. Группа за спиной лидера вело-
гонки. 11. Спортсмен, «гипнотизирующий» 
поплавок. 13. Временный «заскок» в работе 
системы. 14. Место якорной стоянки судов 
внутри или вблизи порта. 15. «Поправка» 
зрения линзами или операцией. 16. Ссадина 
по сравнению с переломом. 18. Священная 
земля для воина-патриота. 20. Пернатый 
новосел в сколоченном «гнезде». 22. Боец, 
затягивающий первую строку «Маруси». 23. 
Техасский блюститель порядка. 24. Коллега 
печника, возводящий стены. 27. «Сопло» га-
зовой плиты. 30. Взаимопонимание между 
учеником и учителем. 32. Бестолковый ста-
рательный двоечник. 34. Вечеринка, после 
которой мучает похмелье. 35. Постоянные 
посетители «своего» парикмахера. 36. При-
мер для подражания перед глазами сына. 38. 
Танец в «громких» ботинках под ритмы джаза. 
39. Путь от условия к ответу задачи. 40. Не-
ловкая секретарша, расплескавшая кофе. 
41. Свод данных земельного комитета. 42. 
Странный каприз, вызывающий недоумение 
у окружающих.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Золотая змейка, об-
вившая запястье дамы. 2. Многоместная 
«будка» для пчел. 3. «Орудие» для выта-
скивания занозы. 5. Мастер, снимающий 
рубанком стружки. 6. «Колодец» в питерской 
архитектуре. 7. Идеальная форма комнаты. 
8. Навык швеи, ловко вдевающей нитку в 
иголку. 9. Представитель обвинения в зале 
суда. 10. Зарплата, выданная работяге на 
руки. 12. Внушающая трепет царственность. 
17. Брачный аферист, имеющий пару супруг. 
19. Противоположность кочевой жизни. 20. 
Работяга, «высекающий» искры из труб. 
21. Нехватка времени для обдумывания 
ходов. 25. Переходник для евророзеток. 26. 
Движущаяся лента с продукцией на заводе. 
27. Двухкомнатное счастье новосела. 28. 
Отдельные «апартаменты» в общежитии. 
29. «Сморщенный» гриб из весеннего леса. 
31. Неугасаемый светильник перед образа-
ми. 33. Выговор, выдающий обрусевшего 
иностранца. 34. Зрительская «мегаложа» 
на уровне сцены. 37. Сумма, запрошенная 
за килограмм лука. 38. Краткая привет-
ственная речь на торжественном обеде или 
банкете.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сэндвич. 4. Толстяк. 10. Эротика. 11. Пансион. 13. Дюна. 14. 
Пазл. 15. Мораторий. 16. Ограда. 18. Дворец. 20. Презент. 22. Вязкость. 23. Тарантас. 
24. Гастроли. 27. Бензовоз. 30. Таможня. 32. Буерак. 34. Отсчет. 35. Астронавт. 36. 
Очко. 38. Шнур. 39. Абрикос. 40. Несушка. 41. Аудитор. 42. Экстерн.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Синдром. 2. Дура. 3. Истома. 5. Офсайд. 6. Сноп. 7. Крыльцо. 8. 
Карамель. 9. Оппонент. 10. Энергия. 12. Награда. 17. Дискотека. 19. Военкомат. 20. 
Паспорт. 21. Тирания. 25. Аптечка. 26. Изморось. 27. Буженина. 28. Обочина. 29. Об-
ложка. 31. Штурман. 33. Казино. 34. Отпуск. 37. Обои. 38. Шкет.

ЕВА МЕРКАЧЕВА

КОРОННАЯ
АДВОКАТА
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куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
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ОГРН1207700426218

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
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ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

16 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград» 
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
17 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16А, у к/т «Нева»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
18 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
м. «Планерная», ул. Планерная, 
д. 6, к. 1-й южный выход
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»

м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»
20 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
21 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
16 ноября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

АрияАрия 
«МК» нашел самую 
знаменитую речь 
юриста, защищавшего 
убийцу своего коллеги

Почти 60 лет назад в Подмосковье были зверски убиты из-
вестный адвокат Борис Раскин и его слепая жена. Убийц было 
двое — их единственный сын и его товарищ. 
Это дело было не просто громким, оно совершило настоящий 
переворот в сознании многих советских граждан. Как могло 
случиться, что воспитанный в благополучной семье молодой 
человек жестоко расправляется с обоими родителями? Где 
была школа? Институт? 
Люди требовали ответов, а еще — жестокого наказания. За-
щитником 18-летнего Виктора Раскина по назначению стал 
легендарный Семен Ария, который хорошо знал покойного 
коллегу. Его речь на процессе признана одной из лучших в 
истории адвокатуры XX века. Ария поднял тему отцов и детей, 
удушающей материнской любви и просил не казнить парня — 
иное, по сути, означало убить чету Раскиных дважды (сын — 
единственное, что осталось от них на этом свете). 
Российская адвокатура сегодня переживает сложные времена. 
С одной стороны, статус защитника может получить любой 
проходимец. С другой — по-настоящему верные своему делу 
адвокаты нередко подвергаются давлению или же в целом 
разуверились в профессии. Но разве в СССР было не так же? 
И тем не менее были. Такие как Ария. 
Обозреватель «МК» изучила в архиве дело Раскина, чтобы вдох-
новить современных адвокатов продолжать путь легенды.

Виктор во время следственных 
действий показывает, где перелезал 

через забор и как стучал в окно.

Фото с места трагедии — видна нога 
убитой слепой женщины.

Заместитель директора архива 
Наталья Владимировна Круглова.

Чистосердечное 
признание.
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Семен 
Ария.



Бывший главный тренер сборной России, 
один из самых авторитетных и успешных 
отечественных вратарей и тренеров Ста-
нислав Черчесов в гостях у «МК» рассказал 
о том, какие качества необходимы, чтобы 
стать чемпионом, и вспомнил самые инте-
ресные факты из своей биографии.

О текущем чемпионате

— Формула «осень–весна» в Россий-
ской футбольной премьер-лиге действует 
уже больше десяти лет. До последнего 
времени она была логичной, поскольку 
наши клубы играли в европейских кубках. 
Сейчас, после того как мы перестали вы-
ступать в Европе, очень многие не пони-
мают — какой смысл сохранять эту схему 
в РПЛ и играть в декабре?

— Во-первых, наше отстранение случи-
лось недавно и произошло внезапно. Никто к 
этому не готовился, тем более в футбольном 
мире. Другое дело, почему мы тогда перешли 
на эту формулу и какая в этом была выгода. 
Понятно, что во временном смысле плюса 
нет никакого, потому что у нас суровая зима и 
такой календарь в нее как-то не вписывается. 
Есть плюс по сравнению с тем, как это было 
раньше, когда ты становишься чемпионом 
поздней осенью, а еврокубковый путь начи-
наешь только в следующем году, в сентябре, 
практически уже совсем другой командой. Еще 
один плюс — если наш чемпионат заканчива-
ется летом, как сейчас, и в других странах он 
заканчивается в это же время, у наших команд 
есть возможность приобретать качественных 
игроков, потому что у некоторых в этот период 
заканчиваются контракты. А в зимний пери-
од практически невозможно взять хорошего 
игрока. Как вы видите, есть минусы и плюсы 
в этой формуле.

— Сыграна уже половина чемпионата. 
Немного непривычно в турнирной таблице 
видеть на первой строчке не «Зенит». Ли-
дирует «Краснодар». Это удивляет? 

— Удивлять подобное положение дел в 
нашем чемпионате может только обывателя, 
не анализирующего ситуацию. «Краснодар» 
вошел в сезон уже готовой командой, в которой 
практически не было новичков. Это полностью 
скомпонованный коллектив, и он был хорошо 
готов к сезону.

А «Зенит» вошел в чемпионат недоста-
точно стабильным. Почему? Потому что ушел 
Малком. Игрок, который много забивал и де-
лал результат команды в прошлом сезоне. 
Покинул клуб Кузяев, дававший определен-
ный баланс и стабильность в игре. Поздно 
приехал Вендел. Родригао восстанавливался 
после травмы. Эракович появился чуть позже, 
уже после начала чемпионата. Поэтому такой 
невыразительный старт «Зенита» не был для 
меня какой-то сенсацией. Питерцы не были 
стабильны определенное время в начале сезо-
на, но, надо отдать им должное, выправились, 
поменяли систему игры, вписали в нее новых 
футболистов и опять ввязались в чемпионскую 
гонку. Причем уже реально, а не иллюзорно.

«Краснодар» изначально был на шаг впе-
реди питерцев. У них был тренер, работавший с 
командой еще в прошлом сезоне. Были игроки, 
которые еще прибавили, уже зная философию 
Владимира Ивича. Плюс взяли одного-двух фут-
болистов и стартовали достаточно стабильно. 
Меня не удивляет, что они идут на первом месте 
и который год подряд показывают серьезный 
результат. В прошлом сезоне «быки» играли в 
финале Кубка страны. Но надо уметь сохранять 
лидерство на длительной дистанции.

— И ваш прогноз, хотя вы и не любитель 
их давать? 

— Хотелось, чтобы «Краснодар» вел борьбу 
за первое место до конца чемпионата, потому 
что я с симпатией отношусь к этой команде. 
Она возникла еще тогда, когда я был тренером 
в сочинской «Жемчужине» — они тогда только 
начинали свой путь. Спорт — это титулы, и 
именно они записываются в истории.

О нападающих

— В «Зените» у Семака основная удар-
ная сила — это бразильские легионеры. В 

«Краснодаре» в атаке выделяются Кордоба 
и Олексегун. Есть, конечно, у питерцев Иван 
Сергеев, у «быков» — Эдуард Сперцян. Но 
неужели наш футбол оскудел хорошими 
нападающими?

— Ну почему оскудел? Есть тот же Со-
болев в «Спартаке», есть Тюкавин в «Динамо», 
который прибавляет в каждой игре, есть, как 
вы сказали, Сергеев... 

— Соболев сейчас не играет в основе 
своего клуба... 

— Это ситуативно. Хорошо зная его ха-
рактер, его уровень мастерства — убежден, 
что он скоро снова будет играть. Посмотрите 
на другие европейские чемпионаты, на топ-
клубы. Почему-то в «Барселоне» лидер напа-
дения — поляк Левандовски, а не испанец. В 
«Интере» — аргентинец Мартинес, в «Роме» — 
бельгиец Лукаку. Потому что это современный 
футбол, и не надо смотреть в паспорт, какой 
они национальности. 

Нападающие, как вратари или тренеры, 
на деревьях не растут. Нужно определенное 
время, чтобы они созревали. Если брать со-
временную поросль российских нападающих, 
то есть и Соболев, и Тюкавин, и Сергеев. И не 
забываем, конечно, Артема Дзюбу, который 
все еще показывает хороший уровень. Они 
все разноплановые, поэтому и сборной России 
есть из кого выбирать нападение.

— Станислав Саламович, вы вспомни-
ли Дзюбу. Когда вы тренировали «Спар-
так», вы сразу разглядели в нем большого 
игрока? 

— Во-первых, для его высокого роста 
он был подвижен, он был техничен, но самое 
главное — он понимал футбол. У него очень 
высокий игровой интеллект. Когда мы Дзюбу 
взяли из второй команды и посмотрели на него, 
сразу поняли, что Артему надо работать над 
атлетизмом, серьезно заниматься со штангой. 
Ему тогда предстояло еще расти и мужать. По-
тому что без мышечной массы все его сильные 
качества могли превратиться в ничто. Вот мы 
ему и дали такое задание, и тренер с ним над 
этим индивидуально работал. И вы видите, 
в какого атлета он затем превратился. Он до 
сих пор может эту мышечную массу не просто 
передвигать по полю, а и управлять ею так, что 
позавидует каждый. 

— Вы Дзюбу в венгерский «Ференцва-
рош», которым руководили, не звали?

— Честно скажу — нет! 
— Почему? 
— Потому что это слишком дорогое удо-

вольствие. Это раз. И во-вторых, ты смотришь 
на свою команду, у тебя есть определенный 
бюджет и есть нападающие, которые плюс-
минус дают результат. Если бы у нас не было 
хорошего нападающего, я не поленился бы 
ему позвонить. Не знаю, правда, какой был 
бы ответ от него, но моя задача была бы с ним 
поговорить.

О прошлых победах

— Как вам удалось собрать столько 
титулов — в польской лиге, в Венгрии? За 
полтора года в «Ференцвароше» вы выигра-
ли два чемпионства и Кубок страны. 

— Как я говорил ранее, главное в спорте 
— это титулы. Для меня было важно их выигры-
вать еще когда я был игроком, так и когда стал 
тренером. В первой год в Венгрии нам удалось 
сделать победный дубль — выиграть и чем-
пионат, и Кубок. Чемпионат — это, конечно, 
хорошо. Но для тренерского штаба и для меня 
лично было важно, чтобы мы и на европейской 
арене чего-то достигли.

47 лет «Ференцварош» не играл на таком 
уровне, куда мы дошли, до 1/8 финала Лиги 
Европы. С одной стороны, это не титул. С дру-
гой — подтверждение того, что ты не только в 
местном чемпионате можешь чего-то добиться, 
но и в Европе.

— Пять лет назад был наш домашний 
чемпионат мира. Случилось это благодаря 
авторитету президента, а праздник мы 
получили благодаря Черчесову и нашим 
великолепным игрокам, многие из которых 
играют по сей день. Вы часто мыслями воз-
вращаетесь в 2018-й, где мы остановились 
в двух шагах от финала?

— Честно говоря, нет. Я не очень люблю 
жить прошлым. Прошлое помогает делать вы-
воды для будущего. Раз вы это вспоминаете, 
значит, это была хорошая и красивая история, 
которая в один момент остановилась. Мы-то 
хотели еще дальше. Но самое главное, что это 
было в нашей истории. В истории российского 
футбола. Это был не рядовой миг, от этого нуж-
но отталкиваться. К этому надо стремиться.

О московских клубах

— Перейдем к московским командам. 
Недавно я прочитал интервью первого 
заместителя Государственной думы и 
экс-председателя Олимпийского коми-
тета Александра Дмитриевича Жукова. 
Он считает, что в «Спартак» надо вернуть 
Черчесова.

— Спасибо за добрые слова. Это говорит 
о том, что ты чего-то достиг. Но есть руково-
дители клуба, которые должны принимать те 
или иные решения, которые надо уважать. У 
них есть тренер, который делает свою работу. 
Какими путями идет команда, знают толь-
ко они. Честно говоря, не хотел бы на этом 
заострять внимание. Будет тема — будет раз-
говор, все остальное покажет время. Во всяком 
случае, желаю своему любимому клубу всего 
хорошего.

— Слова Александра Дмитриевича сви-
детельствуют о том, что к вам остается 
пристальное внимание. Почему во время 
матча «Локомотив» — «Спартак» вы сидели 
в локомотивском шарфе? 

— Во-первых, я был приглашен в прави-
тельственную ложу, где давали шарфы. Когда я 
увидел шарф «Локомотива», то сказал: «Дайте 
и спартаковский». Но его мне принесли только 
ко второму тайму, поэтому первый отсидел в 
локомотивском, а второй — уже в обоих. Чтобы 
сохранить паритет. Честно говоря, я об этом 
даже не задумывался, как получилось, так 
получилось.

— Под вашим руковод-
ством московское «Динамо» 
выиграло шесть матчей из 
шести в евролиге. 

— Вы вспоминаете 
только шесть матчей в 
групповом этапе Лиге 
Европы, но никто не 
помнит, как мы туда по-
падали. Было четыре 
игры в предварительных 
раундах, и если мне не из-
меняет память, три из них 
мы заканчивали вдесятером. 
Последний гол мы забили, 
играя вдесятером на выезде и 
выиграли — 2:1. Этот мяч дал нам 
возможность попасть в групповой этап. 
Самба забил на последней секунде, играя на 
Кипре в сорокоградусную жару и вдесятером. 
Потом мы играли в «Андерлехтом» вдесятером, 
и с «Наполи» тоже. Все вспоминают победы в 
Лиге Европы, а я больше горжусь, как мы туда 
попали. Был высокий уровень готовности, ха-
рактера и подбора игроков. Когда я пришел 
в команду, одиннадцать человек ушли, и мы 
взяли только четырех игроков. Как говорил 
Константин Иванович Бесков: «Главное, не кого 
возьмешь, а кто покинет команду». Поэтому мы 
сделали маленькую рокировку и взяли четырех 
игроков. Команда стала более компактной и 
мобильной. Был бы у нас тот стадион, который 
сейчас, возможно, мы бы прошли дальше.

— Олег Иванович Романцев, отвечая 
на вопрос журналиста, заявил, что если 
собрать поколение игроков с Черчесовым 
в составе, то такая команда выиграла бы 
чемпионат России. Если собрать команду 
тех лет, как бы вы выступили?

— Недавно был матч памяти Цымбаларя, 
и многие из этих ребят были на поле. Понятно, 
что скорость игры была другая, но интеллект 
бросался в глаза. Но чемпионат же не состо-
ит из одного матча. Я понимаю, что имел в 
виду Романцев. Это были игроки чемпионской 
породы, поэтому мы так часто становились 
чемпионами.

— Как оцениваете сегодняшнее мо-
сковское «Динамо»? Турнирное положение 
вроде неплохое. Но чемпионами-то они 
становились в 1976 году. Скоро пятиде-
сятилетие праздновать будем.

— Как я недавно сказал, можно занять 
второе место, но при этом на 20 очков отстать от 
первого. А значит, ты неконкурентоспособный. 
У клуба хорошие организационные возможно-
сти — стадион, база, все есть. Хорошие финан-
совые возможности. В некоторых клубах, где 
я работал, таких условий не было. Это значит, 
что можно встраивать долгосрочную стратегию. 
Как в этом сезоне в итоге у них все сложится, 
сказать трудно, но мне всегда хочется, чтобы 
московские клубы были претендентами на 
чемпионство.

— Как оцениваете игру «Локомотива»? 
Тоже не чужая для вас команда, за которую 
вы играли еще в 1988 году, когда старшим 
тренером был Юрий Павлович Семин.

— Нынешнего тренера «Локомотива» Ми-
хаила Галактионова я тоже знаю. Когда я был 
тренером сборной России, он был тренером 
молодежной сборной. Мы каждую неделю 
тогда общались. Естественно, желаю, чтобы 
в «Локомотиве» все было нормально. Когда 
он пришел в команду в середине прошлого 
сезона, был определенный всплеск — резко 
поднялись в турнирной таблице. Понятно, что 
постоянно вверх идти нельзя. В межсезонье 
произошли некоторые изменения. Сейчас ко-
манда стабильно набирает очки. Конечно, были 
и неудачные матчи, перед началом сезона не 
совсем понятно было, кто будет на позиции 
центрального защитника играть. Но сейчас 
ситуация стабилизировалась. Надо дать тре-
нерскому штабу спокойно работать.

Вообще, когда меня спрашивают про 
какую-то конкретную игру, ее результаты, я не 
очень люблю так говорить. Все-таки решения 
в клубах и по игрокам, и по тренерам должны 
приниматься за какой-то определенный пе-
риод, чтобы у людей была возможность по-
казать свой потенциал. Как у тренеров, так и у 
футболистов. Выводы можно делать только по 
истечении определенного периода.

Вспоминаю свою работу главным 
тренером «Динамо». Мы тогда 

играли на чужом стадионе. 
Сейчас у команды уже снова 

есть свой стадион. И в «Ло-
комотиве», когда я еще 
был игроком, мы прово-
дили матчи на старом 
стадионе в Черкизове. 
Сейчас у команды уже 
другой стадион. И базы 
у команд поменялись. 
Условия есть. Но есть 

всего три призовых ме-
ста. А команд, даже мо-

сковских, — больше. Мы 
еще про ЦСКА не начали го-

ворить. Все команды не могут 
быть первыми.

С Владиславом Радимовым мы на 
днях вспоминали 2007 год, когда в чемпио-
нате была реальная дуэль между «Зенитом» 
и «Спартаком». И «Зенит» стал чемпионом на 
последней минуте. Вот это реальная конкурен-
ция — мы немного отстали по ходу турнира. 
И если бы «Сатурн» тогда уступил «Зениту» в 
30-м туре, то все было бы по-другому. Но зато 
была реальная конкуренция. 

— Поговорим о ЦСКА, тем более что вы 
и сами про него вспомнили. Не ошибемся, 
если скажем, что вы симпатизируете и 
армейцам тоже. Поскольку в этой команде 
играет вратарь вашей сборной Игорь Акин-
феев. Следите за его карьерой?

— Я всегда желаю Игорю всего самого 
хорошего. Тем более что он реально икона 
российского футбола. Потому что он много 
лет на самом высоком уровне играет. И мне 
понятно, чего это стоит, лучше, чем многим 
другим, я сам был вратарем. Еще большее 
уважение он вызывает потому, что не только 
играет, но и является столько лет капитаном 
команды. Не за прошлые заслуги. А потому, 
что сейчас он в полном порядке.

Что касается ЦСКА в целом, то этот чем-
пионат они тоже начали не очень сбаланси-
рованно. Одни игроки ушли, другие пришли. 
Сейчас более-менее стабилизировались и тоже 
начали потихонечку набирать очки.

— При Акинфееве уже несколько по-
колений футболистов в ЦСКА сменилось. 
Вам это тоже хорошо знакомо. Вы в 40 лет 
не просто играли, а поехали со сборной на 
чемпионат мира. В австрийском «Тироле», 

где вы в то время были голкипером, с вами 
играли двадцатилетние ребята-вратари. 
Они на вас как на дедушку смотрели?

— Нет. Мы были в одной раздевалке, игра-
ли в одной команде на одном поле. И если 
между игроками в команде слишком боль-
шая дистанция, если кто-то к кому-то слишком 
большой пиетет испытывает, то у молодых 
игроков не будет возможности раскрыться. 
Задача опытного футболиста — такие дис-
танции максимально нивелировать. Мы тогда 
три года подряд были чемпионами Австрии. 
Такими вещами можно гордиться. Потому что 
в таком возрасте база игровая, и знания, и 
понимание игры есть, а кураж сохранять уже 
непросто.

О сборной России

— Александр Кержаков рассказывал, 
что вы ему сказали на чемпионате мира 
2002 года такую фразу: «Я буду главным 
тренером сборной России». Это правда?

— Да, было такое. Мы тогда вылетели, и как 
старший товарищ я их успокаивал. Все-таки, 
это был мой последний чемпионат мира. А у 
них — нет. Какие-то истории им рассказал, 
как это бывает, что это такое, чтобы это было 
для них стимулом, чтобы они поняли, что такое 
чемпионат мира и как к нему быть готовыми.

— Такого шквала критики я не пред-
ставляю, кто, кроме вас, смог бы выдер-
жать. Два года до домашнего чемпионата 
мира было много критики в ваш адрес, как 
вы с этим справились? Все забывали о том, 
что мы играли с Францией, Бразилией, 
Аргентиной с Месси.

— Видите, мы по-разному это оцениваем. 
Вы говорите, что это была критика. Первые 
пару месяцев я это так же воспринимал. Но 
потом, когда сам с собой остаешься, начина-
ешь анализировать: а может, это не критика? 
Может, это переживания? Которые исходят 
от души, от людей, которые ждут чемпионат 
мира. И мы это начали для себя воспринимать 
как переживания за нас. Если бы мы воспри-
нимали все как огульную критику, возможно, 
ничего бы у нас и не получилось. Эти эмоции 
мы должны были принять и абсолютно трезво, 
спокойно делать свою работу. Участие игро-
ком на ЧМ дает тебе определенный опыт, и 
ты должен оценить свои ощущения и чувства, 
чтобы подобрать команду к чемпионату мира 
не только по футбольным качествам. Надо быть 
более проницательным и увидеть, что может 
случиться там, под давлением. Задача была, 
чтобы в матче-открытии, за которым смотрела 
вся страна, весь мир, на поле были не просто 
футболисты, а персоналии, которые могут 
выдержать такое давление. В этом плане мы 
в целом справились. Кстати, первый гол на 
домашнем чемпионате забил краснодарский 
игрок по фамилии Газинский.

— В этом году исполнилось 30 лет с того 
момента, как вы перешли из «Спартака» в 
«Динамо» (Дрезден). Как адаптировались, 
как привыкали к иной жизни?

— Мы играли с «Фейеноордом» на ста-
дионе «Торпедо», и после матча мне позво-
нил Леонид Федорович Трахтенберг. Я был 
уже дома. Говорит, что немецкие коллеги за-
интересованы, хотят встретиться. Ситуация 
была такая: в этот цикл очень хорошо играл 
Пятницкий, он забил то ли 8, то ли 9 мячей в 
это время, и немцы приезжали посмотреть 
на него. А после игры сказали: «Нет, не его. 
Нам вот этот вратарь нужен». Романцев дал 
добро, и я поехал в бундеслигу. Адаптация 
была непростой. Не знал немецкого, сразу 
надо играть. Первый матч мы сыграли 3:3. Я в 
шутку говорил: «2 удара — 3 гола пропустил», 
мы играли с «Лейпцигом». Потом дома сыграли 
1:1, потом на выезде 0:5. потом 0:4. За 5 игр 
пропустил столько, сколько в «Спартаке» за 
сезон не пропускал. Другая лига, другой уро-
вень. И я на 8 игр присел на лавочку. Тренер 
говорил: «Станислав, посмотри со стороны, 
тебе надо кое-что понять в нашем футболе». 
Потом играли дома с «Леверкузеном» на Ку-
бок. Мне представился шанс, и я знал, что мне 
надо эту игру отыграть так, чтобы вопросов не 
возникало. Мы выиграли 1:0. Этот матч был 
решающий в моем становлении в Европе. По-
сле этого я сыграл все оставшиеся до конца 
сезона игры и в итоге был признан лучшим 
игроком клуба.

— Сборная, как и клубы, не по своей 
вине оказалась в сложной ситуации. Как 
мотивировать футболистов в товарище-
ских матчах, которые вы всегда называли 
контрольными? 

— Изначально слово «товарищеский» под-
разумевает какую-то дружескую атмосферу, а 
я не большой любитель такого на футбольном 
поле. Что касается сегодняшней ситуации, эти 
игры и правда надо воспринимать как контроль-
ные. Кто-то критикует, что играем с Кенией, 
Кубой и так далее. Ребят, ну ситуация такая, как 
есть, из нее надо выжимать максимум. Сейчас 
многие иностранные футболисты хорошего 
уровня ушли. Так бывает. Ушли — значит, место 
надо заполнять. Не плакаться, а заполнять эти 
места. Уходят не только в одном клубе, а во 
всех. Кто лучше воспользуется моментом, кто 
даст возможность игрокам прогрессировать 
— тот выиграет. Все-таки нам как тренерам не 
всегда же надо брать готовых игроков, которые 
всё умеют. Надо развивать, воспитывать своих. 
Сейчас есть такой шанс — кто лучше восполь-
зуется, кто лучше воплотит тренерские идеи, 
тот и будет иметь преимущество. Когда-то мы 
снова будем обязательно играть в Европе, и 
надо быть к этому готовыми.

Отдел спорта.

ПРОЦЕСС

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Генрих Боровик (1929) — журналист-
м е ж д у н а р о д н и к ,  к и н о с ц е н а р и с т, 
публицист
Сергей Галанин (1961) — рок-музыкант, 
автор песен и певец, гитарист и основатель 
группы «СерьГа»
Александр Малинин (1958) — эстрадный 
певец, композитор, народный артист РФ
Александр Меншиков (1673–1729) — рус-
ский военный и государственный деятель, 
светлейший князь, сподвижник Петра I
Александр Попов (1971) — пловец, че-
тырехкратный олимпийский чемпион, 
6-кратный чемпион мира, 21-кратный 

чемпион Европы
Евгений Свердлов (1938) — биохимик, ака-
демик РАН, заслуженный профессор МГУ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-1…1°, днем 0…2°. Облачно с прояснения-
ми. Небольшие осадки (снег, мокрый снег). 
На дорогах местами гололедица. Ветер 
северо-западный, северный, 4–9 м/c. Вос-
ход Солнца — 8.06, заход Солнца — 16.21, 
долгота дня — 8.15. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день толерантности
Всероссийский день проектировщика
Меж дународный день борьбы с 
анорексией
День отказа от курения
Всемирный день философии
1848 г. — в Лондоне дал свой последний 
концерт Фредерик Шопен
1933 г. — установлены дипломатические 
отношения СССР с США
1938 г. — Спорткомитет СССР начал офи-
циально популяризировать самбо как вид 
спортивного единоборства
1943 г. — геройски погиб танк, построенный 

на деньги, которые собрали дошкольники 
Омска. Танк Т-60 «Малютка» появился после 
письма в газету 6-летней Ады Занегиной. 
В последнем бою механик-водитель Катя 
Петлюк спасла раненого командира, но танк 
восстановлению уже не подлежал
2018 г. — утверждены новые эталоны единиц 
измерения
2018 г. — завершился 38-й Международный 
фестиваль Всероссийского государственно-
го института кинематографии
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В Исландии ожидают извержения вулкана 
Фаградальсфьядль. В соседних стра-
нах объявлено чрезвычайное положение 
среди дикторов и новостных ведущих, 
ведущие лингвисты и логопеды отозваны 
из отпусков.

Два ангела у входа в рай.
— Ну вот, опять прислали грешников! Не 
пустим, их место — в аду!
— Зачем ты так нетолерантно? Не грешни-
ки, а альтернативно-праведные. Не в аду, 
а в раю с альтернативным климатом…

Классическая ошибка, которую соверша-
ют проектировщики абсолютно надежных 
систем, — недооценка изобретательности 
клинических идиотов.

Худею сразу по трем диетам. По одной не 
наедаюсь.

Когда я курю на балконе, то никогда не вы-
брасываю окурки вниз, потому что боюсь, 
что окурок занесет ветром в какое-нибудь 
окно, вспыхнет пожар, взорвутся газовые 
баллоны, умрут люди, начнется следствие 
и выяснится, что это я виноват. Меня по-
кажут по телевизору, и мама узнает, что 
я курю.
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Знаменитый тренер — о нашем чемпионате 
и современном футболе

Станислав Черчесов:
« Для побед нужны игроки 
чемпионскоИ породы»

СПОРТ

О

—
Неда
заме

Петр Спектор 
и Станислав Черчесов 

в пресс-центре «МК».

Дзюба и Черчесов на ЧМ-2018.

В среду, 15 ноября, в Санкт-Петербурге 
прошло первое открытое слушание уго-
ловного дела Дарьи Треповой (внесена 
в список террористов и экстремистов в 
РФ), обвиняемой в совершении теракта 
в кафе на Университетской набережной 
2 апреля. Напомним, во время взрыва 
заминированной статуэтки погиб воен-
ный корреспондент Владлен Татарский 
(настоящее имя — Максим Фомин. — 
Ред.), проводивший в питейном заве-
дении встречу с читателями.  

Задолго до начала заседания возле 
входа в здание Первого Западного окруж-
ного военного суда на Кирочной улице 
собралась огромная толпа из желающих 
увидеть обвиняемую. На фоне остальных 
выделялась группа людей в куртках с на-
шивками ЧВК «Вагнер». Некий 17-летний 
стример Гриша периодически делал селфи 
со всеми желающими. Также в суд пришла 
жена погибшего военкора в толстовке с 
надписью «Вечный Владлен» и портретом 
мужа. Каждого посетителя на входе тща-
тельно досматривали, вещи проверяли 
кинологи с собаками. 

Саму подозреваемую привезли за два 
часа до начала слушаний. Молчаливая, 
сосредоточенная, в черной юбке, коф-
те и белой рубашке, без эмоций на лице. 
Девушку посадили в стеклянную клетку, 
окружив шестью конвоирами, приставом 
и двумя омоновцами. Не сказав ни сло-
ва, Трепова отдала адвокату документы. 
Изучив каждый листок, конвоир передал 
папку стороне защиты. 

Второй обвиняемый, Дмитрий Касин-
цев, который на протяжении всего вре-
мени находился под домашним арестом, 
приехал в суд в сопровождении сотрудника 
ФСИН. Ему вменили сначала несообще-
ние о преступлении, но позже ужесточили 
обвинение до укрывательства. 

На все формальности, в том числе на 
установление личностей обвиняемых, ушло 
около часа. После этого суд занялся опро-
сом потерпевших и их представителей. 

По словам одного из потерпевших, 
Марата Арниса, Трепова в беседе с пси-
хологом назвала день убийства Татарского 
«днем фейерверков». Мужчина считает, 
что именно эта реплика говорит о том, что 
подсудимая знала, что именно содержится 
в статуэтке. Потерпевший рассказал, что 
военкор настоятельно просил девушку 
сесть рядом с ним. Дарья не хотела, но 
только с третьей попытки ей удалось от-
сесть подальше. 

В ходе заседания сторона обвинения 
отметила, что Дарья Трепова получила 132 
тысячи рублей на криптокошелек в рамках 
подготовки покушения на военкора. А само 
взрывное устройство привела в боевое 
состояние дистанционно, с эстонской 
сим-карты. 

Дарья Трепова заявила, что признает 
вину только частично. По ее словам, она не 
знала, что в статуэтке находится взрывчат-
ка. После заседания ее адвокат Даниил 
Берман заявил, что его клиентка считала, 
что в фигурку поместили подслушивающее 
устройство. Дарья согласилась только с 
обвинением по статье 327 УК «Подделка 
удостоверения, паспорта гражданина или 
иного официального документа». Укры-
вавший после теракта Трепову Дмитрий 
Касинцев признал вину частично. 

В конце заседания чуть было не слу-
чилась сенсация — прокурор сообщил, 
что один из потерпевших при взрыве скон-
чался. Эта информация стала неожидан-
ностью даже для адвокатов обвиняемых. 
Однако вскоре выяснилось, что он умер 
значительно позже трагедии в кафе и его 
смерть никак не связана с травмами, по-
лученными при взрыве.

Мария ПАТИ.

УБИЙСТВО 
ВОЕНКОРА 
ОЦЕНИЛИ 
В РУБЛЯХ
Начался суд 
над Дарьей Треповой, 
устроившей теракт 
в питерском кафе
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